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«Студенты отстраняют 
министерство образо-

вания от занятий»  — под та-
ким лозунгом в столице Гре-
ции и других городах страны 
прошли манифестации 
школьников и студентов, 
протестовавших против хро-
нического недофинансиро-
вания образовательной си-
стемы. Участники акций вы-
ражали недовольство введе-

нием более строгих дисцип-
линарных мер, переполнен-
ностью классов, дефицитом 
преподавательских кадров, 
ветхостью зданий учебных 
заведений и развалом ин-
фраструктуры.   

Молодые греки требовали 
предоставления лучших воз-
можностей для получения 
знаний, призывая к повыше-
нию качества обучения и ква-

лификации педсостава. Де-
монстранты критиковали по-
литику отраслевого мини-
стерства, в результате которой 
в начале каждого нового учеб-
ного года уроки часто отме-
няются вследствие нехватки 
преподавателей. 

Подростки и их родители 
пытались обратить внимание 
властей на то, что трёхуровне-
вая школьная система балкан-

ской республики 
— начальное, 
среднее и допол-
нительное сред-
нее образование 
— походит на бед-
ную родственни-
цу, которой по-
дают только по 
большим празд-
никам. Недоста-
ток финансиро-
вания прежде 
всего сказывается 
на зарплате учи-
телей. Согласно 
статистике, пре-
подаватели Элла-
ды, чьё жало-
ванье в первый 
год работы со-
ставляет около 
1000 евро в месяц, 
получают меньше 
всех в Европе. По 

данным Ассоциации учите-
лей Греции, в 2023-м педагог 
средней школы с многолет-
ним стажем ежемесячно зара-
батывал 1237 евро. 

В попытке сэкономить кад-
ровые ресурсы прошлым ле-
том минобразования решило 
объединить занятия. В ре-
зультате число детей в классе 
увеличилось до 25 — 27 чело-
век, что заметно усложнило 
процесс обучения: ведь среди 
учеников всегда есть те, кто 
испытывают трудности в по-
знании наук и требуют инди-
видуального подхода. 

Помимо сложностей с на-
бором персонала, нуждаю-
щегося в достойной оплате 
своего труда, существуют и 
технические проблемы. Мно-
гие школьные здания в Гре-
ции старые и давно не виде-
ли ремонта. Так, в прошлом 
году нередко поступали со-
общения о том, как на 
школьников прямо во время 
уроков падала штукатурка, и 
родительское объединение 
объявляло чрезвычайное по-
ложение. Посему неудиви-
тельно, что сейчас в Греции 
наряду с госшколами создана 
система частных заведений, 
которые посещают около 7% 
всех учащихся. Те, кто может 

себе это позволить — пред-
ставители высшего класса и 
избранная часть среднего, — 
отправляют туда детей, что-
бы дать им больше шансов 
поступить в университеты.  

В частных учреждениях, 
плата за обучение в которых 
стартует от 4000 евро и дости-
гает почти 15000 евро в год 
(не считая дополнительных 
расходов на школьные авто-
бусы и экскурсии), занятия не 
отменяются, поскольку дефи-

цита преподавателей там по-
просту нет, а учебные здания 
в основном современные и 
хорошо оборудованы.  

Между тем поводы жало-
ваться есть не только у 
школьников и их родителей. 
На демонстрации в Афинах о 
своих претензиях заявили и 
студенты. «Учёба в вузе пре-
вратилась в привилегию для 
избранных, практически не-
доступную для провинциа-
лов», — рассказали члены сту-

денческой ассоциа-
ции, возмущённые 
отсутствием господ-
держки. 

Учащаяся моло-
дёжь требовала уве-
личения количества 
общежитий (в стране 
их очень мало) и по-
мощи государства для 
покрытия возросших 
расходов на прожива-
ние. Плата за обуче-
ние в греческих уни-
верситетах невысока, 
но стоимость жизни и 
аренды жилья зашка-
ливает. Большинство 
выходцев из провин-
ции, которые, нахо-
дясь вдали от родни, 
остаются один на 
один со своими фи-

нансовыми проблемами, вы-
нуждены работать во время 
учёбы, чтобы прокормиться. 

Студенты протестовали не 
только в греческих городах, но 
и в столице Великобритании, 
где еврейские учащиеся, соли-
дарные с Палестиной, устрои-
ли перед зданием Школы вос-
точных и африканских иссле-
дований Лондонского универ-
ситета акцию в  поддержку 
Франчески Альбанезе — спец-
докладчика ООН по окку- 

пированным палестинским  
территориям. Итальянский 
юрист-международник не-
однократно обвиняла изра-
ильские власти в создании бес-
прецедентной гуманитарной 
катастрофы в секторе Газа и 
планомерном истреблении де-
сятков тысяч мирных жителей 
анклава. На днях правозащит-
ница заявила, что «происходя-
щее в Газе — не война, а целе-
направленный геноцид».   

Участники акции в под-
держку Альбанезе скандиро-
вали: «Свободу Палестине!», 
«Остановите геноцид!» 
и «Нет мира без справедли-
вости»». Студенты также раз-
вернули огромный баннер 
с  требованием исключить 
Израиль из ООН.  

Фото Рейтер.
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Ильич вернулся 
в Тобольск

Открытия памятника В.И. 
Ленину в Тобольске жда-
ли давно. До перестрой-

ки в городе было два монумен-
та Ильичу. Один стоял на Ба-
зарной площади, другой — на 

улице Мира, у кинотеатра «Со-
юз». Ретивые «демократы» в 
начале 1990-х снесли их, следуя 
принципу «с глаз долой — из 
сердца вон». Но история не тер-
пит пустоты. 

Ещё в 2016 году коммунисты 
вынесли вопрос восстановле-
ния памятника на заседание 
местной Думы, которая под-
держала данную инициативу. 
Но тогда всё упёрлось в финан-
сы. Окончательную точку в ре-
шении вопроса поставила ли-
дер коммунистов региона Та-
мара Казанцева. 

Памятник установлен на 
вновь образованной площади, 
которую благоустроили за счёт 
средств резервного фонда пра-
вительства области, закреплён-
ного за депутатами фракции 
КПРФ. Площадь вымостили 
плиткой, обустроили поста-
мент, установили лавочки, фо-
нари и урны. Инициативу лиде-
ра коммунистов региона под-
держали все депутаты-комму-
нисты Тюменской областной 
думы: Иван Левченко, Регина 
Юхневич и Олег Гальченко. 

На церемонию открытия мо-
нумента в нижнем посаде горо-
да собралось порядка 300 чело-
век. Вся площадь была усеяна 
кумачовыми знамёнами. Кон-
дукторы в общественном 
транспорте удивлялись: куда 
это люди массово едут в выход-
ной день? Среди собравшихся 
царила атмосфера праздника и 
гордости за возвращение в То-
больск памятника В.И. Ленину. 

Право открыть монумент бы-
ло предоставлено Тамаре Ка-
занцевой. В своём выступлении 
она отметила: «Весьма симво-
лично, что памятник распола-
гается на месте, где раньше 
стоял дом декабриста Петра 
Николаевича Свистунова». 

Она выразила благодарность 
активисту КПРФ Людмиле Са-
мохиной, обнаружившей па-
мятник; руководству пред-
приятия ООО «УВМ Западная 
Сибирь» (заместитель директо-
ра — Евгений Архипов), кото-
рое сохранило памятник на 
своей территории и продало 
его Тюменскому областному 
отделению КПРФ; руководству 

АО «Югор» (директор — Юрий 
Ронжин), которое отреставри-
ровало скульптуру; бывшему 
главе города Максиму Афа-
насьеву, с ним было определе-
но место установки памятника, 
и новому главе Петру Вагину, 
который довёл дело своего 
предшественника до логиче-
ского конца. Отдельных слов 
благодарности удостоились то-
больские коммунисты, их си-
лами был установлен памят-
ник и проведён субботник на 
территории площади. 

Тамара Казанцева пообеща-
ла, что в следующем году во-
круг площади будут высажены 
кустарники, появится детская 
площадка, чтобы бабушки и 
мамы, приходя сюда, могли 
посидеть на лавочках, пока де-
ти играют.  

«В.И. Ленин был личностью, 
он действительно думал о наро-
де. И вы знаете, какие декреты 
были приняты с приходом Со-
ветской власти. Завоеваниями 
Октября мы пользуемся до сих 
пор, ещё не всё отменили ны-
нешние чиновники», — отмети-
ла лидер коммунистов региона. 

Тамара Казанцева поздрави-
ла участников церемонии с 
праздником и пожелала здо-
ровья, успехов и удачи. Затем 
под звуки фанфар и аплодис-
менты собравшихся алая 
ткань, скрывающая монумент, 
была снята и величественная 
фигура вождя мирового проле-
тариата предстала на всеобщее 
обозрение. 

Заместитель главы города Ва-
силий Кожедуб в своём выступ-
лении отметил, что Тобольск — 
это город, где чтят свою исто-
рию, а памятник Ленину — это, 
по сути, памятник целой совет-
ской эпохе, которая дорога 
многим. Он выразил уверен-
ность, что открытие монумента 
придаст импульс развитию и 
возрождению подгорной части 
Тобольска. 

Руководитель городского Со-
вета ветеранов Владимир Габ-
русь отметил, что его поколе-
нию имя Ленина дорого: они 
родились, росли и учились с его 
именем. Он также напомнил о 
вкладе бывшего лидера тоболь-

ских коммунистов Юрия Юхне-
вича, который поднимал этот 
вопрос 8 лет назад. 

Руководитель АО «Югор» 
Юрий Ронжин сказал, что рад 
знакомству с Т.Н. Казанцевой с 
1987 года и его предприятие не 
могло отказать ей в просьбе. 
Для него реставрация памятни-
ка В.И. Ленину — это большая 
честь. «Мы должны помнить 
свою историю, чтобы нас не за-
были в будущем», — резюмиро-
вал выступавший. 

Завершилось мероприятие 
песней «И вновь продолжается 
бой» в исполнении члена КПРФ, 
лауреата Всероссийских и меж-
дународных конкурсов Виктора 
Ильиных. 

Затем участники церемонии 
открытия возложили цветы и 
венки к постаменту. После за-
вершения мероприятия собрав-
шиеся ещё долго не расходи-
лись: всем хотелось сделать фо-
то на фоне монумента. 

У памятника, который по-
явился в Тобольске, есть своя 
история. В 1952 году он был 
установлен в Тюмени на пло-
щади у краеведческого музея, 
это был первый памятник В.И. 
Ленину в городе. В «лихие девя-
ностые» монумент незаметно 
исчез и был обнаружен активи-
стами КПРФ на складе вторчер-
мета только в этом году. Памят-
ник выкупили, доставили в То-
больск, где отреставрировали. 

 
Пресс-служба  

Тюменского обкома КПРФ.

ДОБИЛИСЬ!

Большим событием 
для древней столицы Си-
бири, да и всей Тюмен-
ской области стала 
торжественная церемо-
ния открытия памят-
ника В.И. Ленину. Трёх-
метровая скульптура из 
чугуна была установле-
на в Тобольске на пере-
сечении улиц Ленина и 
Декабристов. Финансо-
вую помощь в установке 
памятника оказал лидер 
КПРФ Геннадий Зюганов.

Встречу открыл и вёл В.П. Иса-
ков. В своём вступительном 
слове он рассказал об исто-

рии, связанной со сносом памятни-
ка В.И. Ленину в Ревде. Перед со-
бравшимися выступили М.В. Дро-
бот, С.П. Обухов, Н.Г. Зубрилин, а 
также секретарь Свердловского об-
кома КПРФ Д.А. Курочкин. Все они 
расценивали действия властей Рев-
ды как проявление неуважения к 
истории нашей Родины, к подвигам 
СССР. Не были обойдены стороной 
отступления от норм закона, допу-
щенные инициаторами акта исто-
рического вандализма. Коммуни-
сты подчеркнули, что В.И. Ленин 
является основателем нашего госу-

дарства, что с его именем связано 
предоставление народу возможно-
сти пользоваться социальными бла-
гами: бесплатно получать образова-
ние, лечиться, иметь доступное 
жильё и т.д. Все достижения нашей 
страны (достижение индустриаль-
ного могущества, победа над нациз-
мом, создание развитой инфра-
структуры) стали реальностью бла-
годаря деятельности В.И. Ленина и 
Коммунистической партии. 

В заключение М.В. Дробот зачи-
тала заявление участников встре-
чи, единогласно поддержанное 
всеми присутствовавшими. 

 
Пресс-служба МГК КПРФ.

Руки прочь от памятника Ленину!

— Уважаемые депутаты! 
У нас во фракции КПРФ в Государствен-

ной думе проходит великолепная выставка 
«120 лет Николаю Островскому». Там пред-
ставлено его гениальное произведение 
«Как закалялась сталь». Этот роман был пе-
реведён на 75 языков мира. Он вышел ти-
ражом более 50 миллионов экземпляров. 
Китайцы по этой книге сняли 20-серийный 
фильм, и целое поколение их молодёжи 
воспитано на этом гениальном труде. 
Именно с отрицания такой литературы на-
чинался погром нашей школы. Сначала 
убрали из школьной программы «Как зака-
лялась сталь», потом «Молодую гвардию». 

Сейчас мы достойно воюем против на-
цистов и фашистов, объявивших войну 
Русскому миру. Но провалы в патриоти-
ческом воспитании, в образовании и про-
свещении нового поколения по-прежне-
му не устранены. Недавно в Думу прихо-
дили школьники старших классов. Я 
спросил у ребят, кто из них читал великую 
книгу Н. Островского. Лишь один пар-
нишка поднял руку и говорит: «Я только 
начал». Несмотря на необходимость вос-
питывать героев-патриотов, эти произве-
дения не дошли ни до одной школы в 
Москве. Считаю, что мы обязаны немед-
ленно исправить ситуацию. 

Главным политическим событием про-
шедшей недели стало четырёхчасовое вы-
ступление президента В.В. Путина перед 
журналистами со всего мира на заседании 
Валдайского клуба в Сочи. Хотя представи-
телей западных стран там было и немного, 
но все смотрели прямой эфир. И не успел 
президент поздравить Трампа с победой 
на выборах, как через полчаса раздался 
сигнал о том, что тот готов и к перегово-
рам, и к встречам. Именно от этого во мно-
гом зависят дела и на фронте. 

Я уверен, что мы победим! Но хочу обра-
тить внимание правящей партии на то, что 
она обязана самым тщательным образом 
изучить выступление президента, которое 
имеет абсолютно принципиальное значе-
ние. Три года тому назад он на заседании 
того же Валдайского клуба заявил: капита-
лизм зашёл в тупик, надо искать выход. Те-
перь он продолжил, сказав, что возврата к 
ситуации до 2022 года не будет. 

И как бы «пятая колонна» ни беснова-
лась, какие бы огромные барыши ни при-
сваивала олигархия, это ясный сигнал 
всем. В том числе и Набиуллиной, которая 
сегодня была у нас на заседании фракции, 
где мы раскритиковали её неприемлемую 
21-процентную банковскую ставку, душа-
щую экономику. Если такая ставка сохра-
нится, уже в первом квартале следующего 
года посыпятся целые отрасли нашего 
производства. 

Президент выступил с речью, в которой 
представил целостный взгляд на мир и 
возможные варианты развития ситуации. 

Разумеется, он полностью учитывает и ре-
зультаты голосования на президентских 
выборах в США. 

На Трампа было совершено три покуше-
ния. Все неудачные. Против него завели 
почти сто уголовных дел. Шло бесконечное 
шельмование. Были перекрыты все каналы 
информации. Тем не менее он сумел снова 
стать президентом. В чём причина его ус-
пеха? Когда об этом спросили известного 
политолога Фукуяму, тот сказал: потому 
что они вместе с кандидатом в вице-пре-
зиденты Вэнсом сделали ставку на рабоче-
го человека. 

Вице-президент Пенс, который работал 
с Трампом во время первого срока, предал 
его. И Трампу не удалось не только осушить 
«вашингтонское болото», но и сформиро-
вать полноценную команду. Теперь же у 
него в команде принципиально иные лю-
ди. Я бы советовал внимательно пригля-
деться к Вэнсу. Ему всего 40 лет. Он из бед-
ной семьи. Сам пошёл служить в армию, 
сам себя создавал как политика. И он пер-
вым выступил против войны на Украине. 

У Трампа это последний срок. И всё бо-
лее очевидно, что его преемником станет 
Вэнс. Если мы грамотно выстроим внеш-
нюю и внутреннюю политику, то можем 
получить хорошую отдачу. Потому что их 
команду поддержала глубинная Америка, 
умные, совестливые люди. Нам придётся 
взаимодействовать с администрацией 
Трампа. И нужно учитывать: это люди бо-
лее сильные, более крепкие, чем либералы-
глобалисты из Демократической партии. 
Они нацелены поддерживать националь-
ный капитал и внутреннее развитие. И с 
ними нам будет не легче иметь дело. Об 
этом президент открыто сказал. В ближай-
шие годы предстоит очень сложная и от-
ветственная работа на этом направлении. 

В выступлении президента на заседа-
нии Валдайского клуба мне больше всего 
понравился тезис: «Никто не должен чув-
ствовать себя ущемлённым и унижен-
ным». Этот тезис должен быть главным в 
мировой политике. Он был выработан 
Россией вместе с Председателем КНР Си 
Цзиньпином. 

Но хочу ещё раз подчеркнуть: при ны-
нешнем финансово-экономическом кур-
се «партия власти» ни одну из установок 
президента не выполнит. Или мы со-
вместными усилиями выстроим достой-
ную финансово-экономическую полити-
ку, или тот бюджет, который на этой неде-
ле будет принят в Думе во втором чтении, 
развалится уже к марту. Невозможно нор-
мально работать при ставке в 21%, при 
монетизации экономики, составляющей 
лишь 53%, и при обесценившемся рубле. 
Из этого надо делать выводы. 

Наша команда объехала ключевые 
предприятия. Мы видим, как затовари-
ваются нереализованной продукцией 

склады даже самых успешных заводов. На 
«Ростсельмаше» простаивают полторы 
тысячи комбайнов, которые деревня не 
может покупать по сложившейся цене. А 
цена на них такая потому, что на внутрен-
нем рынке металл продают дороже, чем 
за рубеж. Мы настаиваем: надо прини-
мать ту программу, которую выстраивали 
Кашин, Харитонов и Коломейцев. 

Угроза вымирания при нынешней си-
туации только усиливается. И стабиль-
ность в обществе при такой политике то-
же не удастся сохранить. 10 миллионов 
живут на 14 тысяч рублей в месяц и ме-
нее. Они медленно умирают. Для них се-
годня цены в магазине недоступны. Я не 
понимаю, почему вы не вызовете тех, кто 
руководит рынком, и не разберётесь, как 
могло случиться, что за 10 месяцев кар-
тошка подорожала на 54 процента. Масло, 
морковь и яблоки выросли в цене на чет-
верть. И список важнейших продуктов, 
которые стремительно дорожают, можно 
продолжать долго. Это означает, что от-
сутствует полноценное управление рын-
ком и ценообразованием.  

Продаём зерно куда угодно и сколько 
угодно, а внутри страны хлеб дорожает с 
каждым днём! Это недопустимо. Даже в 
древние времена цены на хлеб и масло 
регулировались властью. И она прекрасно 
понимала, к чему ведёт бесконтрольность 
в этой сфере. 

Что касается миграции, то мы приняли 
нужные законы. Но это лишь полшага впе-
рёд. Мы подготовили два фильма, расска-
зывающих о том, как успешно решать ост-
рые проблемы: «Белорусская правда» и 
«Белорусский порядок», где раскрыты важ-
ные проблемы — от планирования до си-
стемы работы с мигрантами. Я вам отправ-
лю этот материал, он вам здорово поможет.  

Что касается политической системы, то 
должен сказать: она у нас неустойчива. Хо-
чу обратить на это особое внимание пред-
седателя Думы Володина, который работал 
и в администрации президента, и в прави-
тельстве. Те, кто сегодня занимается вы-
страиванием политической системы, силь-
но рискуют. 

Если сложить рейтинг «Единой Рос-
сии» и всех остальных партий, то наби-
рается 60 процентов. 40 процентов граж-
дан не удовлетворены ситуацией. По-
рядка половины на выборы не ходят во-
обще. В такой обстановке при возникно-
вении каких-то серьёзных проблем и не-
предвиденных факторов всё может по-
сыпаться. Я видел, как обваливались да-
же самые высокие рейтинги. За Горбачё-
ва сначала высказывались 95 процентов, 
а через несколько лет он даже на Ставро-
полье, на своей родине, проваливался. 
Те, кто когда-то изо всех сил агитировал 
за Ельцина, сегодня стыдятся признать, 
что голосовали за него. 

Мы должны не только на словах, но и на 
деле поддержать новый курс президента, 
проявить волю и всё сделать для того, что-
бы выправить в том числе и политиче-
скую систему. Та система, которую амери-
канские «демократы» нам навязывали, 
полностью обанкротилась. И если мы от 
неё не откажемся полностью, она рано или 
поздно взорвёт ситуацию. 

Перед первыми выборами в Госдуму бы-
ли заранее, по указке сверху распределены 
роли: Гайдар — партия власти, Шахрай — 
партия регионов, Лахова — женская пар-
тия, Жириновский — ЛДПР, Явлинский — 
проамериканские либералы. И никого из 
них в итоге не осталось.  

Нас выпустили на первые думские выбо-
ры за неделю до окончания срока сбора 
подписей для выдвижения партии. Но мы 
сумели в кратчайшие сроки собрать 200 
тысяч подписей. Аналогичным образом 
пытались остановить и Трампа. Но ничего 
не вышло. Глубинная Америка поняла, что 
это не демократы, а ворьё и жульё, и отка-
зала им в доверии. Нам тоже нужно сделать 
из этого далеко идущие выводы. 

О сплочённости общества. Хочу напом-
нить о сюжете, показанном в программе 
«60 минут». О нём не раз говорил прези-
дент. Там показали мужчину из Белгород-
ской области, который в условиях войны, 
под обстрелом шёл голосовать. Его спро-
сили: почему идёшь? Он сказал: «Я рус-
ский, я свою землю не брошу и буду её от-
стаивать». 

Для меня русский тот, кто любит Рос-
сию, служит ей и проявляет волю в крити-
ческие моменты, защищая страну, в том 
числе и на фронте. Мы её защищали и бу-
дем защищать. Мы отправили 130 кон-
воев в Донбасс. На этой неделе отправим 
ещё один. Мы приняли у себя 20 тысяч де-
тей Донбасса и продолжаем их прини-
мать. Мы каждый день помогаем тем, кто 
трудится на оборонных заводах. Наш де-
путат генерал Соболев объехал важней-
шие оборонные предприятия. 

Мы подготовили целый ряд чрезвычай-
но важных предложений, касающихся со-
циальной политики, защиты семьи, мате-
ринства и детства. О них Останина на 
днях говорила с трибуны ведущих питер-
ских университетов. И они встретили  
безоговорочную поддержку. Прошу вас 
вернуться к этим предложениям. Они ис-
ключительно важны. 

О предстоящем 80-летии Победы. Мы 
только что отметили юбилей Пахмутовой, 
президент присвоил ей звание Героя Тру-
да. Мы провели четыре потрясающих вече-
ра для детей Донбасса, на которых испол-
нялись её песни. Александра Николаевна 
великолепно выступила в зале Чайковского 
для народных хоров и талантливых людей, 
занимающихся народным искусством. В 
Колонном зале Дома Союзов мы показали 
весь цикл её удивительных песен о комсо-
моле. Концерт в честь её юбилея, прошед-
ший в Большом театре, стал настоящим 
праздником для всей страны. 

А.Н. Пахмутова просила вас поблаго-
дарить за чествование, за поддержку. Я 
считаю, что надо увековечить память о 
том, что она и её супруг сделали для на-
шей страны, для нашей культуры. В этой 
связи предлагаю открыть в подмосков-
ных Снегирях музыкальную школу име-
ни Пахмутовой и Добронравова. Это бу-
дет подарок нам всем.

Отказаться от системы,  
навязанной американцами 

 
12 ноября Председатель ЦК КПРФ, руководитель фракции КПРФ  

в Государственной думе Г.А. Зюганов выступил на пленарном заседании парламента

Во вторник, 12 но-
ября, в Москве, у зда-
ния представитель-
ства губернатора 
Свердловской области, 
по теме сноса памят-
ника В.И. Ленину в Рев-
де состоялась встреча  
с избирателями депу-
татов-коммунистов. 
В их числе — секрета-
ри ЦК КПРФ С.П. Обу-
хов, В.П. Исаков и М.В. 
Дробот, первый секре-
тарь МГК КПРФ, руко-
водитель фракции 
коммунистов в Мос-
ковской городской ду-
ме Н.Г. Зубрилин.

Афины

Лондон
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В БОРЬБЕ ЗА ДУШИ И УМЫ

Уважаемые товарищи! 
107 лет отделяют нас от Великой 

Октябрьской социалистической ре-
волюции. В тот день революцион-
ные солдаты и пролетариат Петро-
града под руководством большеви-
ков свергли потерпевшее полный 
крах Временное правительство. В 
мировой истории была открыта но-
вая эра — эра воплощённой в жизнь 
социальной справедливости и на-
родовластия, эра социализма. 

Много это или мало — 107 лет? 
Много, если оценивать их с точки 
зрения перемен, достигнутых бла-
годаря Великому Октябрю. В эти 
годы вместились потрясающие до-
стижения Советского Союза: инду-
стриализация, преобразование де-
ревни, культурная революция, раз-
гром фашизма, прорыв в космос. В 
перечне заслуг нашей революции 
и такие всемирные величины, как 
крушение колониальных империй 
и появление целого ряда социали-
стических государств. 

С другой стороны, в истории эпо-
хи, открытой Октябрём 1917-го, 

пройден лишь небольшой — началь-
ный — отрезок пути. Он невелик в 
сравнении с тем, сколько ещё пред-
стоит сделать ради торжества со-
циализма, ради права каждого на-
рода освободиться от капиталисти-
ческого рабства, от империалисти-
ческого диктата, от долларовой удав-
ки и долговой кабалы — от самых 
разных форм неоколониализма. 

В нашем мире, полном противо-
речий, дело В.И. Ленина продол-
жает жить и является победным. 
Именно оно обеспечивает эконо-
мический взлёт Китая и Вьетнама. 
Председатель КНР Си Цзиньпин на 
это неоднократно указывал, а сам 
он, о чём стоит помнить, является 
не только Председателем КНР, но и 
Генеральным секретарём Цент-
рального Комитета Коммунисти-
ческой партии Китая. 

Конечно, годовщина социалисти-
ческой революции — это ещё и го-
довщина нападок на смысл и дело 
Великого Октября. Это годовщина 
бесчисленных попыток опорочить, 
принизить, очернить, предать заб-
вению всемирно-историческое 
свершение трудящихся. Сразу после 
победоносного выступления петро-
градских рабочих и солдат враги 
революции принялись говорить о 
«заговоре» и утверждали, что боль-
шевики опираются на ничтожно 
малую часть населения. 

Но жизнь их опровергла. За ус-
пешным восстанием в столице 
последовали события, известные 
как триумфальное шествие Совет-
ской власти. Сама эта новая власть 

установилась по всей стране — бы-
стро и почти везде мирно. А когда 
возникла угроза извне, миллионы 
рабочих и крестьян встали под зна-
мёна Красной Армии. При этом по-
пытки белых генералов и атаманов 
создать массовые армии провали-
лись. Им не помогли ни финансо-
вые вливания западных прави-
тельств, ни кровавый террор с це-
лью загнать в их войсковые части 
как можно больше людей. 

В деле защиты Советской власти 
наш народ проявил невиданную 
прежде энергию. Она позволила 
изгнать интервентов и коллабо-
рантов, восстановить народное хо-
зяйство и поднять страну к новым 
вершинам. Столь большие процес-
сы не бывают «случайностью». 

С полным на то правом Ленин 
подчёркивал: «…В решительный 
момент, в момент завоевания вла-
сти и создания Советской республи-
ки, большевизм оказался единым, он 
привлёк к себе всё лучшее из близких 
ему течений социалистической мыс-
ли, он объединил вокруг себя весь 
авангард пролетариата и гигант-
ское большинство трудящихся». 

Великая Октябрьская социали-
стическая революция была абсо-
лютно закономерна. Её подготови-
ла вся предшествующая история 
России и человечества. Предтечами 
победы пролетариата были и жут-
кое, постоянно растущее расслое-
ние, и жестокая эксплуатация, и 
недоступность достижений куль-
туры народным массам, и крова-
вые войны, которые развязывал 

капитал. Налицо были все харак-
терные признаки гниющего капи-
тализма — капитализма на его им-
периалистической стадии. 

Предложив блестящую альтерна-
тиву капитализму, Великий Октябрь 
стал ещё и спасением для нашей 
страны. Нынешние ниспровергате-
ли социализма не раз пытались 
изобразить Россию начала ХХ века 
мощной и быстро растущей держа-
вой. Но сравнительно успешное раз-
витие отдельных отраслей не отме-
няло тот факт, что страна была за-
висимой периферией буржуазного 
мира. Блеск царской короны и ши-
рота императорской мантии скры-
вали всё возраставшее подчинение 
западному капиталу, растущую дол-
говую кабалу, многомерную эконо-
мическую отсталость. 

Нам говорят, что Россия была ли-
дером в экспорте ряда сельхозкуль-
тур. Да, была. Но они «забывают» 
уточнять, что самые простые орудия 
для сельского хозяйства страна за-
купала за рубежом. Масштабный же 
вывоз пшеницы обеспечивался мас-
совым недоеданием, а нередко и го-
лодом собственного населения. 

Даже такие вещи, как булавки, 
бритвы, нательные крестики, — и 
те импортировались из Европы, не 
говоря уже о станках. Неразвитость 
собственного промышленного про-
изводства ярко проявилась и в го-
ды Крымской, и в годы Русско-
японской, и в годы Первой миро-
вой войн. Эта неразвитость стоила 
России миллионов жизней — по-
гибших и искалеченных. 

В чём действительно лидировала 
царская Россия, так это в уровне 
смертности, в том числе детской. 
Лидировала страна и в неграмот-
ности. Лидировала по показателям 
заболеваемости инфекциями, по 
паразитарным недугам. 

Нарастали национальные проти-
воречия. После распада «единой и 
неделимой» они тут же сказались. 
При Временном правительстве эти 
противоречия немедленно выли-
лись в «парад суверенитетов». 

Иногда даже мы, сегодняшние 
коммунисты, защищая смысл и де-
ло Великого Октября, для кратко-
сти говорим: «Ленин спас террито-
риальное единство нашей страны». 
Нет, если быть точными, Ленин его 
не спас. Спасать было уже нечего. 
Единой страны не стало. Единство 
России Ленин не спас, а воссоздал. 
Он воссоздал его заново, стреми-
тельно, убедительно, на самой 
прочной основе — интернацио-
нального братства народов. 

Временное правительство, сме-
нив царское, не решило ни одной из 
национальных проблем. Через пол-
года после Февральской революции 
в стране были запущены процессы 
разностороннего распада. Начинал-
ся сильнейший голод. Во весь рост 
встал призрак тотальной катастро-
фы. Конец распаду положили рабо-
чие и крестьяне, пошедшие за боль-
шевиками и Лениным. 

«Смысл и дело Великого Октяб-
ря» — так была названа статья Г.А. 
Зюганова в газете «Советская Рос-
сия» к 80-летию революции. Шли 

те самые «лихие девяностые» — 
время дичайшего шельмования со-
ветской эпохи. Статья сыграла 
большую роль в практической ра-
боте партии. Она вооружила ком-
мунистов и сторонников КПРФ 
множеством аргументов, важных и 
для исторической справедливости, 
и для дела нашей сегодняшней 
борьбы. Она манифестировала 
важнейшие идеи, утверждавшие 
справедливость одного из про-
граммных тезисов КПРФ. Это тезис 
единства социально-классового и 
национально-освободительного 
смыслов в борьбе трудящихся масс. 

Всем тем, кто готов порочить 
имя Ленина и дело большевиков, 
мы должны сказать: «Научитесь от-
вечать для себя на некоторые во-
просы». Например, на такой: как 
же так получилось, что за 3,5 года 
царское и Временное правитель-
ства не снискали больших успехов 
в ходе Первой мировой войны. А 
ведь у тогдашней России были 
мощные союзники: бурно расту-
щие США, Англия и Франция — по-
истине великие державы. Держа-
вы-то великие, а победа долго не 
приходила... А вот правительство 
Ленина за 2,5 года победило армии 
всех интервентов.  

Действительно, большевики по-
бедили и вчерашних противников 
Антанты — выбросив, как и обещал 
Ленин, на помойку истории «по-
хабный» Брестский мир. Но одно-
временно красные победили и 
бывших союзников России по Ан-
танте: Англию, Францию, США. За-

одно победили орды предателей, 
пошедших в услужение иностран-
ным интервентам, — всех этих кол-
чаков и красновых, врангелей и 
шкуро. А ещё победили ораву на-
ционалистических правительств. 
Победили петлюровщину, махнов-
щину, басмачество, бандитизм... 

И как же всё это могло случиться, 
если бы социалистическая револю-
ция в нашей стране была случай-
ностью, эдаким «зигзагом истории»?! 

Подлое разрушение Советского 
Союза — главного детища Великого 
Октября — принесло народам на-
шей страны неисчислимые стра-
дания. Но всё-таки правы те, кто 
утверждает: революции не терпят 
поражений. Так произошло и с Ве-
ликой Октябрьской социалистиче-
ской. Как бы цинична ни была ель-
цинская реакция, ей не удалось от-
нять все завоевания, полученные 
нашим народом благодаря социа-
лизму. И та роль, которую сыграла 
в этой борьбе КПРФ, ещё будет 
оценена по достоинству. 

Что же до наветов на нашу рево-
люцию, то на них давно даны убе-
дительные ответы. И не только 
большевиками. Великий русский 
поэт Александр Блок писал: «Горе 
тем, кто думает найти в революции 
исполнение только своих мечтаний, 
как бы высоки и благородны они ни 
были. Революция, как грозовой вихрь, 
как снежный буран, всегда несёт но-
вое и неожиданное; она жестоко об-
манывает многих; она легко калечит 
в своём водовороте достойного; она 
часто выносит на сушу невредимыми 
недостойных; но — это её частно-
сти, это не меняет ни общего на-
правления потока, ни того грозного 
и оглушительного гула, который из-
даёт поток. Гул этот, всё равно, 
всегда — о великом».

Революции не терпят поражений7 ноября по инициативе 
фракции КПРФ в Государст-
венной думе состоялся «круг-
лый стол», приуроченный к 
107-й годовщине Великой Ок-
тябрьской социалистической 
революции. Обсуждение от-
крыл и вёл Председатель ЦК 
КПРФ, руководитель фракции 
коммунистов в Государствен-
ной думе Геннадий Зюганов. 
Предлагаем вниманию чита-
телей выступление замести-
теля Председателя ЦК пар-
тии Дмитрия Новикова.

ПАМЯТЬ И ПАМЯТНИКИ

У  памятника собрались коммуни-
сты и комсомольцы Липецкой 
области, депутаты облсовета, 

родные М.И. Трухачёва и его одно-
сельчане. Надо отметить, что в селе 
Товаро-Никольское несколько памят-
ников. Рядом с захоронением предсе-
дателя волисполкома располагается 
могила стрелка-радиста 723-го авиа-
полка 223-й авиадивизии Степана Его-
ровича Мякотина. Он погиб в воздуш-
ном бою над селом 10 июля 1942 года. 
На своё нынешнее место захоронение 
было перенесено с кладбища в сен-
тябре 1989 года. Тогда же был установ-
лен памятник герою войны. 

На открытии перед собравшимися 
выступил первый секретарь Липецко-
го обкома КПРФ Н.В. Разворотнев: 

— Несколько лет назад тогдашний 
первый секретарь райкома КПРФ Вера 
Николаевна Федюнина обращалась в 
администрацию с просьбой привести 
в порядок это памятное место. Ей от-

казывали, мотивируя тем, что на ба-
лансе мемориал не стоит, да и денег в 
бюджете нет. Тогда Вера Николаевна 
обратилась в обком КПРФ. Мы нашли 
время, средства, рабочие руки и строй-
материалы. Под руководством профес-
сионального строителя, секретаря Ли-
пецкого обкома КПРФ Анатолия Ива-
новича Сиротина наша бригада приве-
ла в порядок и стелу, и место вокруг 
неё. Теперь нам не стыдно. К слову 
сказать, мемориал Степану Мякотину 
в хорошем состоянии, а памятник Тру-
хачёву был предан забвению. Видимо, 
чиновников напугала надпись на стеле: 
«Вся власть Советам». И получилась 
глупость: признавать героев войны и 
не признавать героев, которые были 
их предшественниками. Так не должно 
быть. Не могло быть победы, если бы 
не было ранее создано мощное социа-
листическое государство.  

Михаил Иванович Трухачёв родился 
в 1890 году в селе Товаро-Никольское 

Липецкого округа. Вернулся с фронта 
в родные края коммунистом. Принял 
деятельное участие в установлении и 
упрочении Советской власти в своём 
селе и уезде. Был партийным работ-
ником: заведовал отделом Задонского 
уездного комитета РКП(б), был пред-
седателем Казинского волостного ис-
полкома, а позже — народным судьёй. 
И погиб в 34 года. По некоторым дан-
ным, на него напали лихие люди. 

Внучка Трухачёва Валентина Ива-
новна Гукова, начав говорить, неволь-
но прослезилась: 

— Я помню, как бабушка ходила на эту 
поляну и рассыпала здесь пшено для 
птиц. На мой вопрос, зачем? — она отве-
тила, что здесь похоронен мой дедушка. 
Он скончался в больнице и был похоро-
нен рядом с сельским клубом, в 1950-е 
годы его останки перенесли на это место. 
А наш дом прямо напротив этого места. 
Я благодарна депутатам фракции КПРФ 
за то, что обновили памятник.  

После этого Н.В. Разворотнев вру-
чил В.И. Гуковой памятную медаль 
ЦК КПРФ «В ознаменование столетия 
образования СССР» и трёхтомник  
Г.А. Зюганова «На службе народу».  

Правнук Трухачёва Александр Алек-
сеевич Гуков сказал коротко, но ёмко: 

— Ровно сто лет назад, в январе 1924 
года, ушёл из жизни вождь мирового 
пролетариата Владимир Ильич Ленин. 
В этом же году погиб мой прадед Ми-
хаил Иванович Трухачёв — истинный 
борец за Советскую власть, неустра-
шимый и храбрый коммунист. Восхи-
щаюсь, прадед, тобой и горжусь! По-
беда будет за нами! 

Комсомольцы возложили корзину 
цветов к могиле революционера. От-
крытие состоялось, но ещё долго лю-
ди не отходили от мемориала, вспо-
миная героическое прошлое. 

 
Пресс-служба  

Липецкого обкома КПРФ.

Чтобы не прервалась 
нить истории…

6 ноября, в канун празднования 107-й годовщины Великой Ок-
тябрьской социалистической революции, в селе Товаро-Никольское 
Липецкого муниципального округа был открыт отреставриро-
ванный памятник на могиле первого председателя Казинского 
волисполкома Задонского уезда Михаила Ивановича Трухачёва.

ШТАБ ПРОТЕСТА

В  начале совещания В.И. 
Кашин поблагодарил 
собравшихся за прове-

дённые 7 ноября в честь оче-
редной годовщины Великой 
Октябрьской революции ак-
ции — митинги, автопробеги, 
встречи с избирателями, тор-
жественные собрания, возло-
жения цветов, отметив, что 
они прошли по всей стране 
массово и мощно. Как всегда, 
в их ходе были подняты са-
мые актуальные и злободнев-
ные вопросы, касающиеся 
жизни граждан, которая 
ухудшается день ото дня. 

Далее В.И. Кашин расска-
зал о том, что 18 ноября 

КПРФ отправит очередной 
гуманитарный конвой в Дон-
басс со всеми самыми не-
обходимыми вещами, про-
дуктами питания и пр. Ком-
мунисты с первого дня по-
могают попавшим в беду лю-
дям и продолжат это до тех 
пор, пока будет нужда. Все 
левопатриотические органи-
зации, представители Штаба 
протестных действий актив-
но участвуют в этой важней-
шей работе, отметил он. Не 
забывают коммунисты и о 
детях, проживающих на тер-
риториях, пострадавших от 
боевых действий. Уже сего-
дня планируется в середине 

декабря отправить большой 
гуманитарный конвой с но-
вогодними подарками для 
ребятишек. 

В следующем году будет 
отмечаться славная дата — 
80-летие Великой Победы. И 
подготовку необходимо на-
чинать уже сейчас, подчерк-
нул В.И. Кашин: юбилей нуж-
но провести на самом высо-
ком уровне, не пропустив ни 
одного значимого события. 
В частности, в декабре 1941 
года началось контрнаступ-
ление советских войск в ходе 
Битвы за Москву, сыгравшей 
огромную роль в дальней-
шем развитии сражений на 
фронтах Великой Отече-
ственной. Это важнейшее со-
бытие нельзя не отметить. 
Работы предстоит много, 
подчеркнул В. Кашин. 

 
Алёна ЕРКИНА.

Навстречу славному юбилею
Очередное заседание Общероссийско-

го штаба протестных действий со-
стоялось 12 ноября под руководством 
заместителя Председателя ЦК КПРФ 
Владимира Кашина.

НА ЧИСТУЮ ВОДУ

Для тех, кто не является 
жителями Москвы, по-
ясним, что такое МЦД. 

Московские центральные 
диаметры — это современное 
переосмысление известных в 
советские времена «сквоз-
ных» электричек, которые 
следовали с одного направ-
ления Московского железно-
дорожного узла на другое, 
пересекая при этом столицу. 
Правда, публике это было по-
дано как соответствие евро-
пейским тенденциям созда-
ния маршрутов так называе-
мых городских электричек, 
вроде немецкой системы  
S-Bahn. Да, мы помним, что 
совсем недавно для россий-
ских властей всё западное 
было эталоном, а всё совет-
ское подлежало забвению. 

При реализации проекта 
МЦД использовалась в ос-
новном уже существующая 
железнодорожная инфра-
структура, но часть путей бы-
ли реконструированы или 
даже проложены заново. Бы-
ло увеличено количество 
остановочных пунктов, а ин-
тервалы в движении поездов 
существенно снижены и со-
ставляют сегодня всего около 
5—7 минут. Удобно, что и го-
ворить. Подвижной состав на 
МЦД используется как весь-
ма древний, так и новейший: 
специально созданные на 
Тверском вагоностроитель-
ном заводе модели город-
ских электричек «Иволга». 

Первые два МЦД запустили 
в 2019 году, а всего сегодня 
их действует четыре. Для жи-
телей ближнего Подмосковья 
это удобный способ добрать-
ся до столицы, а для москви-

чей — неплохое дополнение 
к метро и Московскому цент-
ральному кольцу (бывшая 
Окружная железная дорога). 
И вот теперь власти Москвы 
поставили проект пятого 
маршрута на паузу, причём 
перспективы его возобнов-
ления не просматриваются. 
В чём дело? 

МЦД-5 изначально плани-
ровали запустить в 2025 году, 
потом перенесли дату пуска 
на 2028-й, а теперь и вовсе 
на неопределённый срок. 
Проект оказался существен-
но сложнее предыдущих. В 
2023 году столичный мэр Со-
бянин, тогда ещё полный ре-
шимости его осуществить, 
говорил о необходимости 
строительства двух тоннелей 
под центром столицы. Их 
протяжённость могла достиг-
нуть 12 км, а диаметр каждо-
го — аж 10 метров. 

Реализация таких проектов 
требует сложной и дорого-
стоящей техники. Понимаем, 
что написали банальность, 
но сделали это вынужденно. 
Дело в том, что при строи-
тельстве в Москве подзем-
ных сооружений уже давно 
используются импортные 
тоннелепроходческие ком-
плексы и землеройные ма-
шины. В частности, продук-
ция немецкой фирмы «Хер-
ренкнехт». А свои на строй-
ках — разве что самосвалы. 
И при чём тут западные 
санкции, которые, как из-
вестно, «не работают»? 

С подвижным составом тоже 
всё не совсем ладно. Рядом с 
суперсовременными «Иволга-
ми» таскаются откровенно 
убитые поезда производства 

1990-х и начала 2000-х годов, у 
которых периодически то не 
закрываются, то не откры-
ваются двери. У более новых 
составов двери работают нор-
мально, но они импортные. 
Как и многое другое в них. 
Красивые и удобные «Иволги», 
как и иная формально про-
изведённая на территории РФ 
продукция, оказались зависи-
мы от иностранных комплек-
тующих. Впрочем, в прошлом 
году всё же удалось запустить 
в производство модель 4.0, ко-
торая, по официальным за-
явлениям, стала российской на 
97%. Ну хоть что-то. 

В общем, проблемы с тех-
никой дело осложнили бы, 
затянули, но есть, по нашему 
мнению, коренная причина 
отказа от проекта МЦД-5 — 
финансово-экономическая. 
Нет, у бездонного московско-
го бюджета деньги пока ещё 
есть. Уже полгода в столице 
продолжается вакханалия с 

заменой бордюрного камня: 
то ли с зимнего на летний, то 
ли наоборот — мы так и не 
поняли. Даже близость зимы 
и первый снег этот праздник 
«освоения» бюджетных 
средств не остановили. 

Причину мы видим в том, 
что теперь проект МЦД-5 стал 
невыгоден московским вла-
стям. Вы что, всерьёз верили, 
что диаметры с 1-го по 4-й 
строили только на благо граж-
дан? А койки в инфекцион-
ных больницах прямо перед 
эпидемией ковида «оптими-
зировали» тоже в интересах 
граждан? Помнится, мэр Со-
бянин тогда на критику снис-
ходительно ответил депута-
там Мосгордумы от КПРФ: 
«Ну давайте ничего не будем 
сокращать, но, слушайте, нам 
тогда надо всё население 
Москвы уложить на эти койки 
ровным слоем». 

А платные парковки кому 
стали благом — жителям или 

властям? А платные дороги? 
Вот открыли северный дуб-
лёр Кутузовского проспекта 
— проспект Багратиона. Но 
«Кутуз» как стоял в пробках, 
так и стоит. По платной до-
роге едут богатые, а для про-
стых москвичей она превра-
тилась в ловушку с поборами 
и штрафами, о чём «Правда» 
недавно писала. 

Так что ни в коем случае 
не нужно переоценивать за-
боту столичных властей о 
москвичах. Главной задачей 
при строительстве МЦД мы 
видим доставку в Москву де-
шёвой рабочей силы из Под-
московья и соседних обла-
стей в интересах столичного 
бизнеса. Да и в бюджетных 
организациях она тоже вос-
требована — те же учителя и 
врачи, которые в столице по-
лучают в разы больше, чем в 
иных регионах. 

Однако, хотя санкции, как 
нам многократно объяснили, 
«пошли на пользу», у деловых 
людей нынче есть проблемки, 
чему красноречивое свиде-
тельство — обилие пустых 
витрин с объявлениями 
«Аренда» на крупных улицах 
и проспектах Москвы, вклю-
чая и самый её центр. Так что 
необходимость в рабочей силе 
явно снизилась, а проект столь 
же явно подорожал. Теперь ко-
лоссальные вложения в него 
банально «не отобьются». Вот 
из-за этого, по нашему мне-
нию, и сплавил его Собянин 
по-тихому в долгий ящик. 
Москомархитектуры уже вы-
пустил постановление, по ко-
торому все проектные работы 
над МЦД-5 прекращены, и по-
езд, как говорится, дальше не 
пойдёт. Что ж, вполне рыноч-
ный подход к делу. 

Москвичи и жители Яро-
славского и Павелецкого на-
правлений железной дороги, 
конечно, на что-то рассчи-
тывали и надеялись, но это 
сугубо их проблемы. У нас 
капитализм, если кто забыл. 
Нужно быть «успешными» и 
ездить в столицу на личном 
автотранспорте по платным 
дорогам. Это вам любой ли-
берал подтвердит. 

 
Михаил КОСТРИКОВ.

Поезд дальше не идёт
Проектирование МЦД-5, который должен 

был соединить Ярославское и Павелецкое 
железнодорожные направления, приоста-
новлено. Об этом сообщил ТАСС со ссылкой 
на пресс-службу Москомархитектуры. Что 
же случилось с крупным инфраструктурным 
проектом столичных властей?

ПАРЛАМЕНТСКИЙ ДНЕВНИК

В се фракции ещё раз заявили о своей 
безоговорочной поддержке вносимых 
в законодательство поправок. Собст-

венно, ни один из рассматриваемых законо-
проектов с момента своего обсуждения в 
первом чтении существенно не изменился. 
«Правда» подробно рассказы-
вала о них в №106 за 27—30 
сентября и №116 за 22—23 ок-
тября этого года. Были устра-
нены кое-какие юридико-тех-
нические шероховатости и про-
ведены согласования с различ-
ными ведомствами. 

Впрочем, диалог с кабинетом 
министров несколько озадачил 
парламентариев. Правитель-
ство предлагало вывести из зоны действия 
законопроекта об иностранном усыновлении 
и опекунстве отчимов и мачех. «Но это бы 
изменило вообще всю концепцию нашего 
законопроекта», — заметила председатель 
комитета Госдумы по защите семьи, вопро-
сам отцовства, материнства и детства Нина 
Останина. 

Уточнены и некоторые данные, связанные 
с иностранным усыновлением. Так, начиная 
с 1993 года из России было вывезено в при-
ёмные семьи за рубеж 102403 ребёнка. Что и 
говорить, цифры просто шокирующие, хотя 
при обсуждении законопроекта в первом 
чтении спикер Госдумы оперировал ещё бо-
лее высокими показателями. По уточнённым 
сведениям, доходило до 9419 усыновлений в 
год. «Это целый небольшой город», — сопо-
ставил Вячеслав Володин, подчеркнув, что 
судьба вывезенных детей неизвестна.  

Никто не может поручиться, что усынови-
тели, например, из США не воспользовались 
тамошними законами, позволяющими из-
менять пол ребёнка с 6-летнего возраста 
при помощи гормональной терапии и с 12-
летнего — посредством хирургической опе-
рации. По данным американских правоза-
щитных организаций, количество трансген-
деров с 2011 по 2022 год увеличилось в США 
с 700 тысяч до 1,6 миллиона, из которых 18% 
— подростки в возрасте до 13 лет. С 2019 по 
2023 год около 14 тысяч американских детей 
были подвергнуты гормональной терапии 
для смены пола, 5700 из них проведены хи-
рургические операции. В десяти государст-
вах нет нижней границы для смены пола. 
Все эти страны с принятием поправок в Се-
мейный кодекс РФ окажутся в санкционном 
списке России. 

«Если раньше нашу страну называли фор-
постом по защите традиционных ценностей, 
то теперь мы боевой отряд по сохранению 
цивилизационного кода человеческого», — 
заявила Нина Останина. 

Естественное стремление к продолжению 
рода — тоже составляющая названного кода. 
Поэтому запрет пропаганды идеологии 

«чайлдфри» органично вписывается в ны-
нешнюю демографическую политику России. 
Депутаты с сожалением констатируют, что, 
согласно социологическому опросу, прове-
дённому среди студентов одного из ведущих 
педагогических вузов, семейные ценности 

стоят у молодёжи на пятом-шестом месте, а 
на первом — личные права и свободы. Вдвой-
не печально, что такой образ мыслей свой-
ствен будущим педагогам. Без изменения 
этих мировоззренческих установок молодого 
поколения преодолеть негативные демогра-
фические процессы невозможно. Хотя по-
нять молодых можно, они мыслят реали-
стично: строить планы о счастливой семей-
ной жизни без перспективы обзавестись 
своим жильём, найти работу с достойной 
зарплатой не приходится, и уж тем более не-
возможно содержать семью на студенческие 
стипендии. Нина Останина убеждена, что 
здесь надо идти по двум направлениям: ду-
ховно-нравственному и материальному. 

Каково же было удивление парламентари-
ев, когда на их предложение инкорпориро-
вать в Семейный кодекс статьи 4 и 5 указа 
президента, где даётся определение тради-
ционных российских духовно-нравственных 
ценностей, минюст ответил приблизительно 
следующее: нравственные категории не под-
даются юридическим формулировкам. А что, 
указ президента не юридический документ? 
И безнравственное, если взять ту же Европу 
или Америку, не входило ли в жизнь через 
законы?  

Что касается материального вопроса, 
фракция КПРФ ежегодно предлагает свои 
поправки в проект бюджета. И неизменно 
встречает отказ со стороны правительства. 
На недавнем же заседании комитета Госду-
мы по бюджету и налогам первый замми-
нистра финансов и вовсе поразила депута-
тов своей аргументацией: дескать, зачем 
помогать, если Десятилетие детства скоро 
заканчивается. 

Однако, чтобы городские дворы и сельские 
улочки вновь наполнились звонкими дет-
скими голосами, нужно нечто большее, чем 
просто декларация замечательных духовных 
ценностей. Коммунисты напрямую увязы-
вают задачу сбережения народа и увеличе-
ния численности населения с распределени-
ем бюджетных средств.  

Татьяна ОФИЦЕРОВА.

12 ноября Госдума сделала очередной шаг на пути защиты 
традиционных для нашего народа семейных ценностей. Были 
приняты во втором и третьем чтениях запретительные за-
конопроекты, касающиеся усыновления российских детей граж-
данами тех государств, где разрешена смена пола, а также 
пропаганды отказа от деторождения с введением админи-
стративной ответственности за это деяние.

Бесценные 
ценности
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В ФОКУСЕ — ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ

На фоне низких доходов и ра-
стущего неравенства всё больше 
казахстанцев видят выход в про-
тесте. Власти же обвиняют 
трудящихся в иждивенчестве и 
урезают их социальные права. 

 

Приближение зимы и наступление холодов 
никак не сказалось на протестной актив-
ности в Казахстане. Сообщения о возму-

щениях поступают из разных регионов страны. В 
Мангистауской области объявили забастовку ра-
бочие частной нефтесервисной компании «Кез-
би» (на снимке). Уже не первый год они доби-
ваются улучшения условий труда. В начале года 
нефтяники потребовали повышения зарплаты, 
обновления материально-технической базы, ор-
ганизации бесперебойного питания и смены ча-
сти руководства. В итоге начальство согласилось 
увеличить оклады на 16 процентов, но по другим 
пунктам ситуация повисла в воздухе. 

Раздражение справедливыми требованиями 
объединило владельцев компании, чиновников 
и формально независимые ресурсы наподобие 
ряда телеграм-каналов. Первые обвинили рабо-
чих в желании вмешаться в управление, вторые 
демонстративно отстранились от конфликта, а 
третьи заявили, что нефтяники просто «с жиру 
бесятся» и провоцируют беспорядки в чьих-то 
корыстных интересах. В общем, классовая соли-
дарность капитала во всей красе! 

Однако, видя решимость бастующих, власти 
всё же вынуждены были отреагировать. 3 ноября 
директора предприятия Ержана Кезбаева задер-
жали по обвинению в мошенничестве. Его подо-
зревают в хищении денег, выделенных на зар-
платы сотрудников, а также уклонении от уплаты 
налогов. Общий ущерб оценивается почти в  
2 миллиарда тенге (400 млн руб.). 

Ещё один конфликт разгорелся в городе Тал-
гар Алма-Атинской области. Коммунальное 
предприятие «Талгар Су», оказывающее услуги 
водоснабжения, стало жертвой «оптимизации». 
Его переподчинили частной компании Alatau 
Public Utilities, после чего коллектив, который 
и без того не получил зарплату за несколько 
месяцев, столкнулся с массовыми увольнения-
ми. Оставшимся объявили, что их оклады будут 
урезаны. В результате люди были вынуждены 
выйти на митинг. 

Другой массовый митинг прошёл в городе 
Алатау того же региона. Населённый пункт был 
образован в начале этого года путём слияния не-
скольких сёл. После этого существенно сократи-
лись зарплаты учителей местных школ. Власти 
объяснили решение тем, что педагогам теперь 
не положены надбавки, выплачиваемые работ-
никам сельских учебных заведений. На встрече с 
возмущёнными учителями чиновники пообеща-
ли разобраться в ситуации, но воз и ныне там. 

В городе Атырау (бывший Гурьев) более трёх 
тысяч жителей почти год лишены нормального 
водоснабжения. Водонасосная станция вышла 
из строя, а ремонтировать её местные власти 
не спешат. Они лишь расторгли договор с под-
рядчиком, обслуживавшим водопроводную 
сеть, не заключив новый. Отчаявшиеся люди 
вышли на стихийный митинг. 

 

Рост социального напряжения является про-
дуктом системы, сложившейся в результате 
рыночных реформ. Она обеспечивает бла-

гополучие немногих за счёт подавляющего боль-
шинства населения. Средняя зарплата в Казах-
стане, по официальным данным, составляет 403 
тысячи тенге (81 тыс. руб.). В то же время, как 
признают в бюро национальной статистики, 71,1 
процента наёмных работников получают мень-
ше этой суммы, причём доля таких граждан ста-

бильно растёт. В прошлом году зарплаты ниже 
средней имели 69,2 процента сотрудников.  

При этом почти половина наёмных работни-
ков — 1,5 из 3,4 миллиона — зарабатывают 
меньше 250 тысяч тенге (50 тыс. руб.), а 211 ты-
сяч человек — менее 100 тысяч тенге (20 тыс. 
руб.). Модальная, то есть наиболее распростра-
нённая зарплата в стране составляет 97,6 тысячи 
тенге (19 тыс. руб.). Такой огромный разрыв 
между реальными доходами и официальной 
средней зарплатой свидетельствует об углуб-
ляющемся неравенстве. 

Не менее выразительными являются данные 
опроса почти 12 тысяч домохозяйств, проведён-
ного бюро национальной статистики. В ходе ис-
следования выяснилось, что 60 процентов семей 
имеют средний доход на одного человека не более 
60 тысяч тенге (12 тыс. руб.) в месяц. Это ниже 
международной черты бедности — 5,5 доллара в 
сутки. Для сравнения: официальный уровень бед-
ности в Казахстане составляет 5,1 процента. 

Показателем нарастания кризисных явлений 
стал рост задолженности граждан. Только с ян-
варя по август долг по кредитам микрофинансо-
вых организаций вырос с 1,24 до 1,37 триллиона 
тенге (с 248 до 274 млрд руб.). 

Но у властей другой подход к ситуации. Отка-
зываясь признавать несправедливость социаль-
но-экономической системы и тем более свою 
вину, они обвиняют в жадности и иждивенче-
ских настроениях простых людей. Характерен 
обмен мнениями, состоявшийся на недавнем 
«правительственном часе» в парламенте. Депу-

тат Анас Баккожаев возмутился, что трудоспо-
собные жители получают пособия по безработи-
це. «Работы много, но никто не идёт. Мы разво-
дим лень, вот это пособие по безработице яв-
ляется причиной, толкает на именно такой ле-
нивый образ жизни», — заявил он. 

Министр труда и социальной защиты населе-
ния Светлана Жакупова в ответ сообщила, что 
пособия выплачиваются только на срок до шести 
месяцев, но поддержала парламентария в во-
просе «лени» и «неправильного народа». По её 
словам, люди отказываются от предлагаемых 
вакансий и, даже не имея образования и опыта, 
требуют зарплату в 800 тысяч тенге (160 тыс. 
руб.). Пример, доказывающий это странное 
утверждение, министр привела всего один. Она 
рассказала, что в селе Сергеевка Северо-Казах-
станской области никак не могут найти сварщика 
с зарплатой 600 тысяч тенге (120 тыс. руб.).  

Чтобы исправить ситуацию, Жакупова призы-
вает прививать любовь к труду с детства. «В Китае 
дети учатся в две смены и спят в школе. С раннего 
возраста они привыкают трудиться. привлекают-
ся к работе. У нас… ценности утрачены, — заявила 
она. — Это нужно регулировать не только в вос-
питательно-идеологической работе, но и законо-
дательно. Нужно ужесточать законодательство, 
когда человек отказывается от работы». 

Это не единственная инициатива министерст-
ва труда и социальной защиты населения. Не-
давно там предложили лишить пенсий продол-
жающих работать пенсионеров. Упомянутая Жа-
купова считает это справедливым, уточнив, что 
сама после достижения пенсионного возраста 
готова отказаться от пособия. Как водится в та-
ких случаях, чиновники облекают свои предло-
жения в благородные формы. По их словам, 
сэкономленные средства пойдут на выплаты 
многодетным матерям, а также тем, кто трудился 
в опасных и тяжёлых условиях. 

Цена этому «великодушию» хорошо известна. 
При существующей системе простые люди об-
речены на прозябание и угнетение. В противо-
стоянии труда и капитала власть никогда не 
встанет на их сторону. 

Сергей КОЖЕМЯКИН, 
соб. корр. «Правды». 

г. Бишкек.

«Неправильный народ» 
или негодная система?

СООБЩАЕТ СИНЬХУА

Производственная база, 
построенная по заказу 
компании XPENG 

AEROHT, являющейся дочерним 
предприятием XPENG по вы-
пуску летающих автомобилей, 
станет первым в мире заводом 
по массовому производству 
столь необычной продукции. 

Рассчитанный на площадь 
180 тыс. кв. метров проект пер-
вой очереди предприятия пред-
назначен для производства воз-
душного модуля для летающего 
автомобиля «Сухопутный авиа-
носец». Производственная 
мощность будущего проекта со-
ставит 10 тыс. единиц в год. 

По словам Чжао Дэли, осно-
вателя компании XPENG 
AEROHT, в сентябре нынешнего 
года модель «Сухопутного 

авианосца» совершила свой 
первый полёт, а предваритель-
ные её продажи начнутся в кон-
це нынешнего года. 

Гуанчжоу является одним из 
китайских городов, стремящих-

ся интегрироваться в развиваю-
щуюся экономику малых высот. 
По официальным данным, в на-
стоящее время в городском рай-
оне Хуанпу насчитывается более 
50 предприятий этого сектора. 

Ожидается, что к 2027 году в 
китайской столице будет функ-
ционировать не менее 5 тыс. 
предприятий в сфере экономи-
ки малых высот. Пекин также 
намерен расширить сценарии 
полётов на малых высотах, в 
том числе в сферах аварийно-
спасательных работ с воздуха и 
авиа-экспресс-доставки. 

На этом изображении, соз-
данном с помощью компью-
терной графики, показан мо-
дульный летающий автомо-
биль «Наземный авианосец».

Летающие  
автомобили  
из Гуанчжоу 

 
В городе Гуанчжоу, административном центре 

провинции Гуандун на юге Китая, началось строи-
тельство первой в мире интеллектуальной про-
изводственной базы летающих автомобилей.

ТРУД И КАПИТАЛ

6 ноября Национальный 
профсоюз авиационных ра-
ботников корпорации Cor-
pac (Sineacor) объявил о 
проведении 48-часовой за-
бастовки в Перу. Рабочая 
организация представ-
ляет интересы 150 со-
трудников, которые по-
требовали выплаты обе-
щанных компанией денеж-
ных бонусов. К стачке 
также присоединился Объ-
единённый профсоюз авиа-
диспетчеров (SUCTA). Про-
тестные акции планиро-
вались с 13 по 14 ноября, 
но в последний момент ру-
ководство Corpac пошло на 
соглашение, а забастовка 
была приостановлена. 

О тметим, что размер денежных 
компенсаций составил 1,5 млн 
сингапурских долларов. Рабо-

тодатель отказался выплачивать эту 
сумму даже после того, как арбит-
ражный суд встал на сторону рабо-
чих. «Мы требуем соблюдения ар-
битражных соглашений. Наша работа 
обеспечивает безопасное проведение 
авиаперевозок, и мы не можем про-
должать трудиться в условиях не-
определённости», — сообщалось в 

опубликованном заявлении проф-
союза Sineacor.  

Будущая забастовка сразу же вы-
звала сбои в работе аэропортов. Так, 
в международном аэропорту имени 
Хорхе Чавеса задержка и отмена де-
сятков рейсов затронула 3 тысячи 
пассажиров. Однако согласие рабо-
тодателей с требованиями профсою-
за было продиктовано отнюдь не за-
ботой о клиентах и уж точно не 
стремлением улучшить благосостоя-
ние сотрудников.  

Время протестов персонал аэро-

портов выбрал не случайно: сроки 
стачки совпали с форумом Азиат-
ско-Тихоокеанского экономического 
сотрудничества (АТЭС), который бу-
дет проходить в столице Перу Лиме. 
Забастовки серьёзно ударят по 
имиджу страны, поэтому власти лю-
быми средствами пытаются не до-
пустить, чтобы главы иностранных 
государств увидели рабочие де-
монстрации и пикеты.  

Так, председатель Совета министров 
Густаво Адриансен выразил опасения, 
что проведение протестных акций соз-

даст «плохое представление и атмо-
сферу конфликта». Схожей точки зре-
ния придерживается и пресс-секре-
тарь президента Перу Фреди Инохоса, 
заявивший, что те, кто будет проте-
стовать во время проведения саммита, 
— «предатели». 

В итоге форум АТЭС сыграл в пользу 
рабочих. В конфликт профсоюзов и 
корпорации вмешались чиновники 
министерства труда, которые убедили 
работодателей не идти на конфронта-
цию с бастующими и признать их тре-
бования. «Соглашение было подписано 
в министерстве труда, где Corpac обя-
зался выполнить арбитражные реше-
ния за 2022 и 2023 годы. Забастовка 
приостановлена, и наша проблема ре-
шена», — сообщил генеральный сек-
ретарь Sineacor Мануэль Малага. 

Между тем среди бизнесменов по-
беда рабочих вызвала явное недо-
вольство. Так, генеральный директор 
Ассоциации международных авиа-
транспортных компаний (AETAI) Кар-
лос Гутьеррес охарактеризовал дей-
ствия профсоюзов как «вымогатель-
ство». Также он упрекнул профсоюзы 
в том, что они специально выбирают 
даты, когда наблюдается большой по-
ток туристов.  

 

Н апомним, что несостоявшаяся 
стачка сотрудников аэропор-
тов совпала ещё и с общена-

циональной забастовкой нескольких 
сотен профсоюзов под руководством 
Национального координатора борьбы 
и Всеобщей конфедерации трудящих-
ся Перу (CGTP). По оценкам экспер-
тов, в протестах будут участвовать 
более 1 млн человек. Рабочие наме-
рены выйти на улицы уже в ближай-
шие дни, требуя от правительства Ди-
ны Болуарте принять решительные 
меры против коррупции, преступно-
сти, грабежей и вымогательств.  

 
Иван ПЛОТНИКОВ.

Протесты на фоне 
саммита АТЭС

ЕВРОПЕЙСКИЙ КОНТЕКСТ

После развала пра-
вившей в стране коали-
ции Германию продол-
жает политически 
штормить. Заявление 
канцлера ФРГ Олафа 
Шольца о запланирован-
ной им постановке во-
проса о вотуме доверия 
его правительству на 
15 января следующего 
года вызвало шквал кри-
тики. Практически все 
оппозиционные полити-
ческие силы в бундеста-
ге потребовали от 
Шольца ускорить этот 
процесс, чтобы умень-
шить срок работы ны-
нешнего кабинета, пре-
вратившегося после ухо-
да из него четырёх ми-
нистров от покинувшей 
коалицию Свободной де-
мократической партии 
(СвДп) в правительство 
меньшинства. 

 

И  вдруг, неожиданно для 
многих наблюдателей, 
канцлер быстро изме-

нил свою позицию и объявил 
о том, что поставит в бундес-
таге вопрос о вотуме доверия 
почти на месяц раньше объ-
явленной даты – до праздни-
ков католического Рождества, 
которое отмечается в Европе 
25-26 декабря. Об этом он за-
явил на текущей неделе в ин-
тервью телеканалу АРД. 

«Я буду ставить вопрос о во-
туме доверия перед Рожде-
ством, для меня это совсем не 
проблема, если все восприни-
мают это именно так», — при-
водит слова Шольца издание 

«Тагесшау». При этом он уточ-
нил, что «отошёл от своего 
изначального предложения 
провести вотум 15 января в 
связи с нестабильной обста-
новкой в стране и острым по-
литическим кризисом». 

Напомним в связи с этим, 
что ещё 8 ноября лидер Хри-
стианско-демократического 
союза (ХДС) Фридрих Мерц 
предложил Шольцу вынести 
на рассмотрение бундестага 
вопрос о доверии правитель-
ству в ближайшее время. Он 
подчеркнул, что, откладывая 
этот процесс, канцлер только 
затягивает перспективы бу-
дущей избирательной кампа-
нии. Двумя днями ранее,  
6 ноября, Шольц заявил, что 
поставит в январе в бундес-
таге вопрос о вотуме доверия 
правительству. В тот же день 
распалась правящая коали-
ция «светофор», объединяю-
щая Социал-демократиче-
скую партию Германии 
(СДПГ), «Зелёных» и Свобод-
ную демократическую пар-
тию. Лидер СвДП — глава 
минфина ФРГ Кристиан 
Линднер перед этим был уво-
лен со своего поста, а вслед 
за ним подали в отставку ещё 
три министра от партии не-
мецких либералов. 

Ещё до этого, 3 ноября, га-
зета «Бильд ам зонтаг» со-
общила, что 85% граждан Гер-
мании выразили недоволь-

ство работой правящей коа-
лиции «светофор» и, соответ-
ственно, её правительством. 
По данным всех недавних 
опросов общественного мне-
ния, в ФРГ по популярности у 
избирателей уверенно лиди-
рует ныне оппозиционный 
блок ХДС/ХСС, набирающий 
31—32% голосов. Второй по 
популярности политической 
силой в стране является «Аль-
тернатива для Германии», за 
которую готов проголосовать 
каждый пятый из опрошен-
ных. И лишь чуть более 15%, 
по данным тех же опросов, 
получает СДПГ канцлера 
Шольца. 

 

Т аким образом очевидно, 
что рассчитывать на по-
беду на становящихся 

всё более актуальными до-
срочных выборах в бундестаг 
партии главы нынешнего ка-
бинета не приходится. Тогда 
чем же объясняется неожи-
данная податливость Шольца 
в вопросе о вотуме доверия 
его власти? Вряд ли только 
«нестабильной обстановкой и 
политическим кризисом в 
стране», о которых говорил в 
качестве такой причины сам 
Шольц. 

На самом деле ответ лежит, 
вероятнее всего, в другой 
плоскости, а поведение дей-
ствующего канцлера во мно-
гом уже сейчас диктуется 

нюансами поведения канцле-
ра следующего, каковым на-
блюдатели и политические 
аналитики в Германии, и не 
только, не без оснований на-
зывают главу ХДС Фридриха 
Мерца. Именно от него и его 
решений, а не от требований 
других сегодняшних оппози-
ционных сил ФРГ зависят и 
последние решения Шольца.  

 

С ам Мерц нисколько не 
сомневается в победе 
своего блока ХДС/ХСС 

на досрочных выборах, когда 
бы они ни состоялись, и, соот-
ветственно, в своём назначе-
нии на пост канцлера. А Шоль-
цу и его СДПГ Мерц уже пред-
ложил в этом случае сформи-
ровать «большую коалицию». 
То есть предоставил возмож-
ность социал-демократам по-
прежнему оставаться у власти, 
но только на правах «младше-
го брата». Судя по всему, не 
испытывая особых иллюзий 
по поводу исхода для своей 
партии досрочных выборов, 
лидер СДПГ с удовольствием 
отнёсся к предложенной Мер-
цем перспективе.  

Отсюда и готовность канц-
лера поставить вопрос о дове-
рии ныне действующему пра-
вительству тогда, когда это 
удобнее будущему главному 
партнёру по новой коалиции. 

 
Николай ПЕТРОВСКИЙ.

Неожиданно 
податливый Шольц

Слёзы наворачиваются 
на глаза не только от 
холодного ветра — от 

картины отчаяния и безна-
дёги на столичной барахол-
ке возле железнодорожного 
вокзала и на рынке «Локо-
мотив» у известного когда-
то бассейна. Каждое обвет-
ренное лицо продавца вы-
ражает вселенскую боль и 
страх перед днём завтраш-
ним. Стоят в любую погоду, 
одетые как капуста, притан-
цовывая от холода и затёк-
ших мышц. 

Здесь и пенсионеры, и 

молодые женщины и муж-
чины. Они выставляют на 
клеёночке, растеленной на 
земле, всё, что можно про-
дать, — это старая домаш-
няя утварь и бытовая тех-
ника, вышитые скатёрки, 
посуда и инструмент, 
игрушки и даже буржуйки 
и собранное по друзьям- 
соседям... 

И очень много поношен-
ной одежды и обуви! В 
большинстве своём именно 
за ней охотятся покупатели 
— мамы с детьми, пенсио-
неры и даже молодёжь. На 

новые одежду-обувь у лю-
дей денег нет. Поэтому 
здесь сложно встретить по-
купателя с улыбкой на лице. 
То же отчаяние, как и у про-
дающих. 

Каждый день сюда выхо-
дят как на работу сотни, а 
может, тысячи человек — те, 
кто приносит всё, что мож-
но продать, чтобы выжить, 
для них блошиный рынок — 
последняя надежда. 

Если всего три года назад 
блошиный рынок едва вы-
ходил за пределы улочки, 
идущей от проспекта Гага-
рина к виадуку через желез-
нодорожные пути, то сего-
дня это ещё и несколько ря-
дов на тротуарах самого 
проспекта, и вся привок-
зальная площадь и виадук. 
Даже проезжую часть у вок-
зала заняли. 

Всё это — реальное дока-
зательство бездействия вла-
стей по обеспечению до-
стойной жизни народа. 

Просто картина апокалип-
сиса… 

Василий ЦУРКАН.

Столицу Молдавии не узнать
Чем больше распространялась в последнее время президент Молдавии 

Майя Санду о евроинтеграции, тем шире становился блошиный рынок 
в Кишинёве, информирует интернет-сайт www.md.kp.media.

ВАШИНГТОН. Избранный 
президент США Дональд Трамп 
выдвинул кандидатуру веду-
щего телеканала «Фокс ньюс» 
Пита Хегсета на пост главы 
Пентагона. По мнению буду-
щего хозяина Белого дома, его 
протеже искренне верит в то, 
что «Америка превыше всего», 
а потому под его руководством 
армия США снова станет вели-
кой. Трамп также назвал имя 
нового главы ЦРУ: им станет 
экс-директор Нацразведки   
Джон Рэтклифф, которого де-
мократы и бывшие сотрудники 
разведслужб неоднократно об-
виняли в рассекречивании раз-
ведданных для использования 
Трампом и его союзниками-
республиканцами в нападках 
на политоппонентов.  
БОКА-ЧИКА. Американский 

миллиардер Илон Маск со-
общил, что его назначение на 
должность главы новообразо-
ванного Департамента эффек-
тивности правительства США 
при администрации избранного 
президента Дональда Трампа 
станет угрозой для бюрократии, 
которой страдает американская 
система власти. «Угроза демо-
кратии? Нет, угроза бюрокра-
тии!» — прокомментировал в 
соцсетях бизнесмен, сделавший 
своим высказыванием отсылку 
на заявления нынешнего лиде-
ра страны Джо Байдена и про-
игравшей выборы Камалы Хар-
рис, которые неоднократно на-
зывали Трампа угрозой демо-
кратии для США.  
БЕРЛИН. Немецкий виолон-

челист и депутат бундестага 
Маттиас Моосдорф от правой 
партии «Альтернатива для Гер-
мании» может потерять пост 
пресс-секретаря в связи с при-
своением ему звания почётно-
го профессора Академии му-
зыки имени Гнесиных. Впро-
чем, своей вины немецкий де-
путат не осознаёт, поскольку 
считает, что у музыки нет идео-
логических границ.  
БИШКЕК. Правоохранители 

Киргизии задержали группу 
лиц, планировавших спрово-
цировать массовые беспоряд-
ки, дестабилизировать обста-
новку в республике и насиль-
ственно захватить власть. Груп-
пировка, где все роли  — от ор-
ганизаторов до исполнителей 
— были заранее распределены, 
состояла из бывших силовиков 
и проходившего боевую под-
готовку иностранца. Несосто-
явшиеся возмутители спокой-
ствия помещены в СИЗО до  
10 января 2025 года.  

 
По сообщениям информагентств 
подготовила Елена МОРОЗОВА.

ПУЛЬС ПЛАНЕТЫ

Властям  
на людей 
наплевать 

Анализ сточных вод, по 
сообщению балтийского ин-
формагентства BNS, показал, 
что употребление экстази в 
столице Литвы растёт. 

 

Концентрация остатков нар-
котика достигла рекорд-

ных 51 мг на тысячу жителей, 
и это самый высокий показа-
тель за всё время наблюдений 
в Вильнюсе с 2017 года. 

Однако литовские власти, по 
сути игнорируя решение со-
циальных и экономических 
проблем, от которых стонет 
население, активно продол-
жают милитаризацию, спуская 
львиную часть бюджета на за-
купку оружия и военную ин-
фраструктуру. 

Евгений БУДИНАС.
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Российской Федерации 

ККрраайй  ннееппууггаанныыхх  ччииннооввннииккоовв

Производители отечествен-
ной электроники выступили с 
просьбой к минфину и минпром-
торгу ввести запрет на госза-
купки импортной продукции. 

Десятилетиями власти говорили-говорили, 
обещали-обещали, а пришли к тому, что 
оказались в ситуации, когда приходится 

возрождать радиоэлектронную и микроэлек-
тронную отрасль почти с нуля. 

Впрочем, с первого же шага споткнулись на 
вопросе: что именно считать российской элек-
троникой? Ответ на него я услышала от молодого 
инженера, работающего в одной из «полупод-
вальных» небольших мастерских, производящих 
«отечественное» оборудование для цифровых 
телефонных станций. В двух словах это звучит 
так: «Шильдики переклеиваем». Иначе говоря, 
занимаются «отвёрточным производством»: по-
лучают комплектующие через Казахстан из Ки-
тая и производят сборку. Но вот фокус-покус: 
лёгким движением руки снимают все логотипы 
и наклейки и приделывают свои с указанием 
отечественного производителя. Вот такое ловкое 
«импортозамещение» получается. 

Заметим, что за последние четыре года бюд-
жетные вливания в российскую микроэлектрон-
ную отрасль выросли с 10 до более чем 430 млрд 
рублей. Кроме того, предприятия микроэлек-
троники получили возможность платить налог 
на прибыль по льготной ставке и пониженные 
страховые взносы. 

Премьер-министр Михаил Мишустин, высту-
пая на форуме «Микроэлектроника-2024», под-
черкнул, что рост финансирования уже приносит 
свои плоды: за первое полугодие 2024 года это 
производство выросло на 35% по сравнению с 
аналогичным периодом прошлого года. В част-
ности, производство компьютеров и их частей 
выросло на 16%, коммуникационного оборудо-
вания и телевизионных камер — на 40%, а ра-
диолокационной и радиоаппаратуры дистан-
ционного управления — почти на 60%. 

Осталось только одно: чтобы эта продукция, а 
не только шильдики на ней, была действительно 
отечественной. Власти, по-видимому, трезво осо-
знают реальное положение вещей. Иначе трудно 
объяснить инициированные Генпрокуратурой 
вместе с минпромторгом внеплановые проверки 
эффективности мер господдержки разработчи-
ков и производителей радиоэлектроники, ре-
зультатом которых стало выявление многочис-
ленных случаев недобросовестного использова-
ния субсидий: более 50 процентов разработчиков 
и производителей электроники не выполнили 
условия получения господдержки и производили 
электронику не в России, а на контрактных про-
изводствах, в том числе в Китае. 

По большому счёту, в обычных условиях в 
практике замены «шильдиков» не было бы ниче-
го ужасного. Действительно, есть ли смысл изоб-
ретать свой отечественный велосипед, когда он 
давно изобретён и можно воспользоваться чу-
жим опытом. 

Переклейкой шильдиков занимаются отнюдь 
не только российские производители. Не гну-
шаются этим сомнительным занятием даже ев-
ропейские автогиганты. Так, согласно европей-
ским СМИ, итальянское антимонопольное ве-
домство выяснило, что одна из крупнейших 
итальянских автомобильных компаний под мар-
кой отечественного бренда и, соответственно, 
по европейским ценам продаёт китайские авто 
с переклеенными логотипами. Немецкие авто-
дилеры также были замечены в не совсем чистой 
схеме продажи автомобилей популярнейшей 
немецкой марки, привезённых из Китая, под 
видом собранных в Германии. 

Засветился и кроссовер одного из известных 
французских автопроизводителей, который, 
кстати, любят покупать и в России как «крутую 

иномарку», однако, по сути, европейские в этой 
машине одни только символы на «шильдиках», 
которые, как ни печально, производятся в том 
же Китае или Корее. Короче говоря, передовые 
китайские автозаводы поставляют машиноком-
плекты и любое электронное оборудование куда 
угодно, а «отечественные» дельцы во всех угол-
ках мира найдут способ приклеить какой угодно 
шильдик. 

Однако для России эта проблема не иден-
тична с любой другой страной. В условиях же-
сточайших санкций, когда экономика практи-
чески превращается в осаждённую крепость, 
речь идёт уже не о честности производителя 
или о национальном честолюбии, а о техноло-
гическом суверенитете страны, от которого за-
висят экономическое выживание, националь-
ная безопасность государства. Именно этими 
соображениями, по большому счёту, и была 
объявлена десять лет тому назад кампания по 
импортозамещению.  

И что же мы видим в этот сложнейший для су-
деб страны момент? Согласно данным аудитор-
ско-консалтинговой сети «Финэкспертиза», по 
итогам отчётов 10% крупных оптовых компаний 
доля импорта бытовой техники (телевизоры, хо-
лодильники, стиральные машины) подскочила 
до 28,7%, зарубежной электроники повысилась 
на 4,8% и достигла 74,1%. И это без учёта псевдо-
отечественной продукции с переклеенными 
шильдиками! Многие эксперты говорят уже о 
том, что под сладкие разговоры об импортоза-
мещении российская экономика становится всё 
более импортозависимой. 

Хочется надеяться, что это всё-таки преуве-
личение. Как признают многие эксперты, в не-
которых отраслях можно заметить положитель-
ное развитие. Так, достаточно успешно импор-
тозамещение происходит в производстве упа-
ковки, целлюлозно-бумажной промышленности, 
металлургии, во многих секторах сельского хо-
зяйства, где по ряду позиций произошло почти 
стопроцентное замещение. 

Электроника же и ещё более микроэлектро-
ника остаются ахиллесовой пятой импортоза-
мещения, так как здесь исторически доля им-
портных комплектующих и импортного пер-
вичного сырья была самой высокой и до сих 
пор не преодолена реально. Именно продукция 
этой отрасли является в современном мире 
сердцем и мотором развития — от автомоби-
ле-, авиа- и судостроения до оборонной про-
мышленности, от медицины до бытовой тех-
ники, от науки до сектора развлечений. 

Для справки: Министерство электронной про-
мышленности СССР было создано в 1965 году и 
просуществовало до 1991 года. Под его руковод-
ством находились производственные предприя-
тия, научно-исследовательские, проектные и 
конструкторские организации, учебные заведе-
ния, составляя единую систему советской элек-
тронной промышленности. Никто не спорит: 
советская электроника была, мягко говоря, да-
лека до идеала, но она была, развивалась и впол-
не могла достигнуть высокого мирового уровня, 
если бы не была в начале 1990-х годов срублена 
под основание. В последние десятилетия счита-
лось, что легче купить чужое, чем развивать 
своё. Вот и результат. 

Фактически перед страной сегодня стоит слож-
нейшая задача: возродить из пепла с учётом 
всех допущенных тогда ошибок советское про-
изводство электроники и быстро поставить его 
на современные рельсы. Конечно, этот процесс 
необходимо было начинать уже вчера, а ещё 
лучше — позавчера. Начинать не говорить — с 
этим у нас полный порядок, но наконец-то дей-
ствовать. Вот глава минпромторга России снова 
пообещал нам нарастить долю отечественной 
электроники до 70% к 2030 году. Ну что ж, нам 
ничего другого не остаётся, как снова верить и 
снова ждать. 

Мария ПАНОВА.

Ч итатели паблика «Округ Реж» поддер-
жали пикетчицу. «Можно понять жите-
лей деревни: транспорт не ходит, ма-

газинов нет. Как выживать? Не у каждого в 
подворье есть личный автомобиль, чтоб до-
браться до города за продуктами», — пишут 
они в комментариях к сообщению об этой 
акции протеста.  

Живут в Першине более 80 человек. Мага-
зина там нет, с транспортом сплошные про-
блемы… 

«Селяне вынуждены много лет обходиться 
без пригородных автобусов, — рассказывала 
в своём телесюжете ещё четыре года назад 
ГТРК «Урал». — Регулярные рейсы отменили 
20 лет назад из-за нерентабельности. Как 
выживают? От былой остановки остался 
только один дорожный знак… С тех пор 

оплачивать коммунальные счета, за пенсией 
или в парикмахерскую жители Першина хо-
дят пешком. А до районного центра только в 
одну сторону 10 километров». 

— Чтобы до больницы доехать или съез-
дить в аптеку, надо готовить 400 рублей. По-
ловина зарплаты уходит на такси! — негодо-
вали в 2020 году жители села. 

С тех пор, как видно, мало что в Першине 
к лучшему изменилось. Зато наконец-то вы-
яснилось, что вместо «нерентабельных» ав-
тобусов абсолютно нерентабельной оказа-
лась местная власть, которая своим нежела-
нием или неумением работать жизнь селян 
сделала просто беспросветной.  

Подготовил 
Иван ГОРОВ. 

Фото «Округ Реж».

Пешком катимся… 
 

Жительница села Першино Режевского района Свердловской области 
Галина Поздеева провела пикет возле здания окружной администрации, 
где она развернула плакат: «Жители с. Першино требуют восстановить 
рейсовый маршрут №107 «Першино — Реж». Также требуем принять 
меры по открытию магазина. Куда катимся, в ХV век?». 

Всякий чиновник, лишь толь-
ко ступив на свою крутую сте-
зю, начинает думать, как ему 
дальше шагать по служебной 
лестнице, что, в общем-то, са-
мо по себе замечательно! В 
этом его стремлении явно 
сквозит настрой на большие 
дела, которые, по справедливо-
му его желанию, должны быть 
оценены каким-нибудь достой-
ным выдвижением. 

Скажите, кому охота, вместо того 
чтобы россыпью кипучих ини-
циатив и ценных указаний вдох-

новлять подотчётные трудовые массы 
своего ведомства, годами сидеть серой 
мышью в мелкой конторе, переклады-
вая и засовывая в папки казённые бу-
мажки? Разве что беспробудному ме-
ланхолику и лентяю, отсиживающему 
позёвывая на службе положенные ча-
сы. Да и тот, предложи ему просто так, 
за здорово живёшь занять кабинетик 
посолидней, от повышения вряд ли 
откажется.  

Недавно в коридорах вологодской 
исполнительной власти озаботились 
падением рабочего тонуса в команде 
областных управленцев. И тут же за-
теяли административную реформу. 

По этому поводу сочинили лучезар-
ный законопроект, переименовывав-
ший департаменты в министерства и 
прибавлявший к зарплатам их руко-
водителей в среднем ещё половину от 
прежнего жалованья. И запустили эту 
судьбоносную для отдельно взятых 
персон бумагу в региональное Зако-
нодательное собрание.  

Сплочённым депутатским фронтом 
выступили за принятие столь славного 
документа представители «Единой 
России» и «Справедливой России», к 
их могучему строю тут же присоеди-
нились отважные парламентские дея-
тели из ЛДПР и «Партии пенсионеров».  

Этот нерушимый фронт, как в оче-
редной раз на Вологодчине было до-
казано, и есть одна монолитная все-
российская партия буржуазных чинов-
ников и частного капитала. За них, 
любезных, она, как всегда, решительно 
и идёт в бой. 

— Как же так? Страна борется с под-
лыми санкциями и врагами, отдаёт на 
это святое дело всё, что может! Про-
стых людей, и без того считающих свои 
копейки, порой зовёт помочь. А где же 
ваши, господа, трудовые подвиги, что-
бы так лихо в своё удовольствие по-
трошить казну? — возмутились было 

депутаты-коммунисты — единствен-
ные, кто в областном парламенте про-
голосовали против этой реформы. 

Оно и понятно, ведь местному бюд-
жету смена вывесок и вздутие окладов 
обойдётся в дополнительные 130 мил-
лионов рублей!  

— По сути, всё сводится к тому, что 
самый ценный человек в области сей-
час — чиновник, — комментирует сей 

беспардонный финансовый фортель 
первый секретарь Вологодского обкома 
КПРФ, руководитель фракции комму-
нистов в Законодательном собрании 
Александр Морозов. — Нынешние чи-
новники команде недавно избранного 
губернатора не нравятся — нужны но-
вые. Новые же не хотят идти на службу 
в департаменты, а вот в министерства, 
может, и пойдут. Но им подавай высо-
кую зарплату. Только в этом случае они 
согласятся работать 24/7, то есть круг-
лосуточно. Вот тогда заживём!.. 

— Избиратели не давали нам нака-
зов так активно заботиться об уве-
личении числа чиновников и трат на 
их нужды, — заявил член фракции 
КПРФ Николай Варнавский. — Голосо-
вание за такое резкое повышение 
окладов — это выступление против 
интересов избирателей.  

А ещё он был удивлён тем, что целых 
три заседания подряд депутаты были 

вынуждены обсуждать различные 
формы и способы повышения чинов-
ничьего благосостояния.  

Нет уж, позвольте, товарищ Варнав-
ский… Трёх дней работы областного 
парламента явно недостаточно, чтобы 
изучить степень влияния чиновничьих 
титулов и окладов на производитель-
ность труда их обладателей. Тут хорошо 
бы провести как минимум ещё одно 
заседание, допустим, в Академии наук. 
Или лучше сразу в состоящем при ней 
Институте мозга человека им. Н.П. Бех-

теревой. Иначе как разберёшься, отчего 
просто выдающиеся идеи порой упря-
мо лезут кому-то в голову? От высоких 
зарплат и званий или же по какой дру-
гой интересной причине?.. 

Вот, например, новоиспечённая ми-
нистр сельского хозяйства России Ок-
сана Лут, получив вместе с большим 
креслом и повышение оклада, сразу 
обнадёжила худеющие после засухи за-
крома Родины грандиозным рациона-
лизаторским предложением, призвав 
всех ради спасения урожая «идти в цер-
ковь и ставить свечку». Предложение, 
прямо скажем, очень перспективное. 
Вот если бы оно было ещё оформлено 
специальным министерским распоря-
жением — дождь бы точно хлынул. 

Полагаем, что с этим нашим уточне-
нием согласится и директор открытой 
при РГГУ Высшей политической школы 
Александр Дугин, весьма растроганный 
присвоением ей имени какого-то по-
дозрительного философа и оттого ра-
зошедшийся не на шутку. Он тоже во 
избежание напасти дури и скверны на 
законодательные поля страны посове-
товал власти обратиться к церковному 
канону и начинать заседания Госдумы 
с хорового пения догматика. Депутатов 
же он хочет облачить в расшитые брил-
лиантами и сапфирами кафтаны и са-
рафаны. Ещё одно преисполненное 
животворящего средневекового исто-
ризма непременное условие принятия 
Госдумой мудрых решений, выдвину-
тое Дугиным, — перестать мужской её 
половине бриться и поголовно отрас-
тить бороды. (Минфину рекомендуем 
рассчитать ожидаемый экономический 
эффект за счёт отпадающих при этом 
утренних парикмахерских упражне-
ний. — Ред.)  

В любом случае расходы от столь 
воспылавшего во славу державы слу-
жебного рвения предстоят немалые. 
Одним министерскую «корочку» с гер-
бом в золотом тиснении подай и со-
проводи её увлекательным окладом. 
Другие скажут: дескать, хочешь, чтобы 
были у страны на столе хлеб и кар-
тошка, — одолжи на свечки и кадила. 
Депутатам вот, похоже, на уроки цер-
ковного вокала, на модных портных и 
на ювелиров придётся из казны вы-
краивать. А ещё не забыть бы на гре-
бешки с расчёсками, чтоб было им 
сподручнее сверкающие под кокош-
никами переливами созидательных 
идей косы заплетать и вставшие колом 
от забот о народе бороды оглаживать. 

Без этих процедур, дорогая Отчизна, 
результата не жди!  

 
Александр ОФИЦЕРОВ.

С «корочкой», 
в кафтане  

и со свечкой

Когда перестанем 
переклеивать 
«шильдики»?

В  результате, по новым 
правилам, чтобы по-
пасть на заседания 

окружных Советов и дум в 
Смоленской области, нужно 
заранее подавать письмен-
ные заявления. 

Ранее заседания Советов 
и дум были открыты для 
всех. На них могли присут-
ствовать не только журна-
листы, но и обычные граж-
дане, которым по разным 
причинам интересна тема 
заседания. Но теперь в рег-
ламентах представитель-
ных органов появился сле-
дующий пункт: «… изъ-
явившие желание присут-
ствовать на открытом засе-
дании <…>, подают пись-
менные заявления <…> не 
позднее, чем за 2 дня до за-
седания <…>. Председатель 
рассматривает данные за-
явления и принимает по 
ним соответствующие ре-
шения». 

Причём такая формули-
ровка как по команде по-
явилась в правилах работы 
Советов и дум в разных рай-
онах области. Однако там 
нет указаний, какие реше-
ния может принимать пред-
седатель. Также нет правил, 
по которым рассматривают 
заявления. Таким образом, 

подача заявления становит-
ся или простой формаль-
ностью, или наделяет одного 
человека правом решать, ко-
го пускать, а кого не пускать 
на открытые заседания де-
путатов. 

К тому же в новых прави-
лах нет информации о том, 
когда людей будут преду-
преждать о заседаниях. Это 
значит, что решить, кого 
пускать, могут сотрудники 
аппарата. Если информация 
будет опубликована меньше 
чем за два дня до заседания, 
то никто не успеет подать 
заявление. 

И тут стоит напомнить, 
что на муниципальных вы-
борах абсолютное большин-
ство (91%) депутатских ман-
датов получили представи-
тели «Единой России». Вы-
ходит, что «партия власти» 
не хочет слушать людей и 
старается защититься от не-
удобных вопросов? 

Неужели ЕР пытается 
оградиться от неприятных 
для депутатов личностей 
или от лишних свидетелей? 
Что хотят скрыть «единорос-
сы» от своих избирателей? 

 Дмитрий ТИХОНОВ, 
соб. корр. «Правды». 

Смоленская область.

Приказано  
«не пущать» 

 
На Смоленщине прошли первые заседания не-

давно выбранных окружных Советов и дум. Де-
путаты каждого района обсуждали разные во-
просы, в том числе и утверждение правил рабо-
ты нового представительного органа.

Дорогу размыло 
Жители микрорайона Комушка 

в городе Улан-Удэ Республики Бу-
рятия жалуются на плохое состоя-
ние дороги. Дорожный участок от 
улицы Северная, 135 до Купече-
ской, 8а сильно размыло после 
обильных ливней в июле, но про-
блему так и не решили. 

Горожане рассказали, что мно-
гократно обращались в админист-
рацию района, но последствия 
ливней на участке всё ещё не то-
ропятся устранять.  

«Сколько уже можно ждать? Ад-
министрация обращения принима-
ет, а комитет сообщение не получа-
ет. Мы звонили два месяца. По 
итогу привезли гору песка с кусками 
бордюров, высыпали на дорогу, 
мол, сами засыпайте и грейдируйте 
(грейдирование — выравнивание 
поверхности, извлечение лишней 
земли и растений, утрамбовка и 
укатка грунта. — В.Г.). Автомобили-
сты из-за этого до сих пор ездят по 

дороге в объезд, а в яму провалить-
ся очень просто, что периодически 
случается. Когда решат проблему?» 
— спрашивают в посте в группе 
«Аноним03» местные жители в со-
циальной сети «ВКонтакте». 

Видимо, власти ждут, когда го-
рожане сами возьмутся за строи-
тельные работы. 

vtinform.com 

Мост в щепки 
Жители села Ильинка Читин-

ского района Забайкальского 
края жалуются на плохое со-
стояние дорог и моста, который 
соединяет их с Новотроицком.  

«Мост сейчас находится в пла-
чевном состоянии. Весь превра-
тился в щепки. Во-первых, он уже 
старый, последний ремонт про-
водился лет 20 назад. А во-вто-
рых, по нему ездит крупногаба-
ритная техника, из-за чего разби-
ваются дорога и мосты. К нам ме-
сяц назад приезжали депутаты 

Читинского района, которые ска-
зали, что в скором времени всё 
будет сделано, но воз и ныне там», 
— рассказал местный житель. 

По его словам, сельчане неодно-
кратно оставляли обращения на 
портале «Голос забайкальца», но 
«власти делают только отписки». 

zab.ru 

Без слёз не взглянешь 
 
Жители рабочего посёлка 

Маркова в Иркутской области 
пожаловались на плохое со-
стояние дороги на улице Под-
горной. По их словам, весной 
там начали проводить водопро-
вод, однако подрядчик сорвал 

сроки работ, и с тех пор дорога 
остаётся в неудовлетворитель-
ном состоянии.  

«Перекопали улицы, огромные 
траншеи, везде горы земли. На 
то, как дорога выглядит сейчас, 
просто без слёз невозможно 
смотреть. Пешеходам вообще от-
резали все пути, особенно в дожд-
ливые дни. Машины также едва 
пробираются по ямам, иногда по 
грязи их стаскивает в кювет. Вот 
сегодня приехал самосвал и сно-
ва свалил гору земли на несчаст-
ной Подгорной улице, работы же 
остановили, зачем добивают ули-
цу, превращают в непролазное 
болото», — писали жители Мар-
кова в чате губернатора Иркут-
ской области Игоря Кобзева.  

Также иркутянка Галина отме-
тила, что звонила в отдел ЖКХ по 
вопросу о проблемной дороге. Там 
ей сообщили, что знают о ситуа-
ции, но информацию по срокам 
приведения дороги в нормальное 

состояние не уточнили. Также Га-
лина сообщила, что ранее ямы и 
выбоины на дороге местные жи-
тели чинили своими силами.  

В пресс-службе администрации 
Маркова сообщили, что 27 сен-
тября специалист отдела ЖКХ вы-
езжал на улицу Подгорную для 
осмотра дороги. Далее специали-
сты примут решение, в течение 
какого времени на ней будут про-
водить работы. По их словам, на 
улице необходимо выполнить от-
сыпку проезжей части. Также в 
пресс-службе пояснили, что кана-
вы там вырыли из-за дорожных 
строительных работ, которые про-
водят согласно графику. В адми-
нистрации посёлка подчеркнули, 
что обращение жителей находит-
ся на контроле соответствующих 
служб. Выполнят ли службы свою 
работу — время покажет. 

irk.ru 
Подготовил 

Владислав ГОНЧАРОВ.

«ВТОРАЯ БЕДА» РОССИИ

Глава Знаменского района Ом-
ской области Сергей Максимов на-
писал в соцсетях о том, что с ок-
тября прекращено внутрирайонное 
автобусное сообщение. Дескать, 
кончились деньги на поддержание 
муниципального транспорта. 

Жители района начинают сту-
чаться во все «властные» две-
ри. Оно и понятно. Муници-

пальный автобус — единственный 
шанс для многих сельчан попасть в 
райцентр. Расстояния на севере обла-
сти немалые, дороги плохие, а насе-
ление редкое — меньше 10 тысяч на 
четыре десятка сёл и деревень. Ком-
мерческий транспорт, конечно, есть, 
но нет льгот для пенсионеров и сту-
дентов. Так что не будет муниципаль-
ного автобуса — за поездку на приём 
к врачу старикам придётся отдавать 

добрую треть минимальной пенсии.  
Эти же льготы — причина того, что 

муниципальный автобус в районе рас-
сматривается как изначально убыточ-
ное предприятие. Из бюджета на под-
держание его работы выделяется на 
год плановая сумма, которая, как ока-
залось, внезапно закончилась. 

В соцсетях и СМИ поднялся шум. 
Областные власти оказались вынуж-
дены как-то реагировать. Пресс-служба 
областного минтранса выдала в ин-
формационное пространство очеред-
ной перл чиновничьего креатива: 

— Министерством транспорта и до-
рожного хозяйства Омской области со-
вместно с администрацией Знамен-

ского района прорабатывается вопрос 
о недопустимости остановки работы 
регулярных пассажирских перевозок 
по муниципальным маршрутам в Зна-
менском районе. С 8 октября муници-
пальные маршруты продолжат работу 
в штатном режиме. 

То есть автобусы по району ходить бу-
дут, но на какие деньги — пока вопрос. 
Потому что в районном бюджете, есте-
ственно, денег на дополнительные рас-
ходы нет. Нужно выделять из областного. 

Начала проверку и прокуратура 
области. Официально это звучит так: 
«дать правовую оценку действиям 
должностных лиц органов местного 
самоуправления и исполнительной 

власти региона». Представление полу-
чил вице-губернатор, курирующий 
транспортную отрасль. Причём в про-
куратуре это решение прокомменти-
ровали буквально детским вопросом: 
«А как вообще планируются расходы 
на муниципальные перевозки?» На 
языке бюрократии он звучит так: «не-
обходимость пересмотра методики 
планирования бюджетных ассигнова-
ний областного бюджета на осуществ-
ление регулярных перевозок». 

Что показательно: этот «транспорт-
ный» скандал в Знаменке — далеко не 
первый в области. И областной, и район-
ный бюджеты всё время пытаются «сэко-
номить» на сельских автобусных пере-

возках, давно «оптимизировав» их до 
самого минимума. Дальше «ужиматься» 
уже никак, из-за отсутствия транспорта 
сельчане лишаются базовых прав вроде 
права на получение медицинской по-
мощи. После каждого такого скандала 
тому или иному району добавляют денег 
и о проблеме на время забывают.  

Но она никуда не девается. И состоит 
она в том, что доходы большей части 
сельского населения настолько малы, 
что оно не может себе позволить ездить 
в райцентр за полную, экономически 
обоснованную стоимость. Но ездить в 
райцентр надо, так как даже в относи-
тельно крупных селах «оптимизирова-
ны» многие социальные службы. И что 
делать людям? 

Евгения ЛИФАНТЬЕВА, 
соб. корр. «Правды». 

Омская область.

Без прокуратуры никак


